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Presentación

Orientaciones y Objetivos
Nuevo curso, elecciones y JOC

COMITÉ PERMANENTE

      uando salga este número es-
taremos plenamente a comien-
zos del nuevo curso, con la nue-
va prioridad «En un mundo in-
justo, nos implicamos en situa-
ciones precarias». Encontrareis
una muestra de las implica-
ciones de algunos compañeros
del movimiento, de otros cristia-
nos y de compañeros solidarios.

De entrada hace falta que men-
cionemos a dos militantes ple-
namente implicados en estas
realidades precarias y que han
finalizado su camino, nos referi-
mos a Pedro Albacete y a Félix
Royo: han librado un buen com-
bate, han dado testimonio de su
fe.

Dentro de estas precariedades,

nuestra fe nos lleva a luchar con
una esperanza firme en la utopía
del Reino de Dios (escrito el her-
mano Benet), las implicaciones
de las luchas de Braun, en las rei-
vindicaciones por una vivienda
digna para todo el mundo, en la
revuelta mejicana por un futuro
más justo, en la lucha en los ba-
rrios por los derechos de los más
débiles, en el testimonio de vida
de Joan Estrada… Son una
muestra de cómo se va viviendo
el compromiso y las precarie-
dades antiguas y nuevas de la
clase obrera.

Jordi Fontbona nos ayuda a ver
en el Evangelio como Jesús no
solamente se implica en las rea-
lidades precarias de su pueblo

sino que vive a fondo estas rea-
lidades. Es el Dios de Jesús
que se implica, se encarna y vive
la precariedad en todos noso-
tros.

La zona del Baix Llobregat nos
anima a continuar la prioridad
del diálogo que nos ha hecho
descubrir aspectos de nuestro
entorno para continuar con la
prioridad de este año en este
mundo de injusticias.

Que todo esto nos ayude en la
respuesta que demos o que ha-
bríamos de dar a tantas situa-
ciones injusta.

C

«Empezamos el nuevo curso 2006-2007, re-
novando nuestro compromiso con la clase
obrera, plenos de vida y con ganas de trans-
formar nuestro entorno. Con la confianza que
Dios nos acompaña y nos ayuda a no desfa-
llecer, a ir siempre más lejos para descubrir
su presencia, en los lugares y en las perso-
nas que viven con más precariedad.» Estas
frases del final de la Bienvenida de la Jornada
General del 12 de octubre sintetizan bien el
espíritu de la orientación y los objetivos del
curso que empieza.

El dossier de la Jornada General recoge el Plan
de Curso, la Prioridad y el Calendario de acti-
vidades. Así pues, en este breve escrito no lo
repetiremos, pero sí que, por su importancia,
recomendamos una lectura atenta y detenida.
En este espacio, además, queremos ayudar a
reflexionar sobre dos hechos: uno es de tipo
social general y hace referencia a las próximas

elecciones al Parlamento de Cataluña el 1 de
noviembre próximo, y la otra reflexión  es del
movimiento ACO sobre la iniciación a través
de la JOC.
Cuando en ACO hablamos de nuestra expan-
sión, de nuestro crecimiento, siempre enten-
demos que una de las fuentes es la JOC. De
este movimiento venimos muchos de nosotros
y lo queremos como se quiere todo aquello que
de joven nos ha hecho vibrar, nos ha llenado o
nos ha hecho disfrutar.
Por lo tanto, nos sentimos con la obligación de
ayudar la JOC ahora que lo necesita. Una ma-
nera de ayudarla es la económica. Ya hemos
hablado con las zonas y los grupos durante
estas semanas previas a la Jornada General
con objeto de poder ratificar esta ayuda eco-
nómica el 12 de octubre. Pero  otra manera de
ayudar, quizás más difícil que la anterior, es la
ayuda en TIEMPO y en MANOS, es decir, ayu-
dando como consiliarios y consiliarias.
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Orientaciones y Objetivos

JORDI FONTBONA

CONSILIARI ZONA BESÒS

En la prioridad de este curso 2006-2007: “En un mundo injusto, nos implicamos en las situaciones
precarias”, decimos que como militantes de ACO tendremos que “tomar una postura comprometi-
da… pasando de hacer servicios a compartir las precariedades, a crear lazos de amistad, a
encontrarnos de igual a igual con quienes se encuentran en situaciones precarias”.

Jesús se implica y se hace precariedad
El Evangelio nos deja muy claro que

Jesús no sólo se implicó para resolver todas
las situaciones precarias de los otros que se
encontró (enfermedades de todo tipo), sino
que también compartió y sufrió las consecuen-
cias de las mismas precariedades, fruto del
egoísmo humano y del “pecado”…

El texto que quizás refleja mejor esta
inmersión radical en la precariedad es el de
Filipenses 2, 5-12: “…Se vació de si; tomó la
condición de esclavo y se hizo parecido a los
hombres: Tenido por un hombre cualquiera,
se humilló y se hizo obediente hasta la muer-
te y una muerte de cruz.”

Podemos decir que Jesús luchó contra
las situaciones precarias sumergiéndose en
esta misma situación. Haciéndose precario (
pesebre : “Encontraréis un niño envuelto en
pañales y acostado en un pesebre”: Lc 2,12),
y sufriendo sus consecuencias más extremas
(cruz : “Cuando llegaron al lugar denominado

la Calavera,  crucificaron a Jesús con dos cri-
minales, uno a la derecha y otro a la izquier-
da. Jesús decía: -Padre, perdonalos, que no
saben lo que hacen” Lc 23, 33-34).
De esta manera demostraba que esta es la úni-
ca manera de vencer definitivamente las cau-
sas últimas de toda precariedad.

Sólo contando con el Poder y la Fuerza
del Amor se puede despertar y llegar a la fe en
el Dios Salvador: “El centurión que estaba en-
frente, cuando vio la manera como había ex-
pirado, dijo: -Es verdad: este hombre era Hijo
de Dios”(Mc 15,39).
Sólo un Dios encarnado, hasta la crucifixión,
puede vencer la última y gran precariedad
humana, la muerte: “Yo cuando sea elevado
de  la tierra, atraeré a todos hacia mí” (Jn
12,32).
Sólo un Dios crucificado podía hacer esta
promesa a otro crucificado: “Hoy estarás con-
migo en mi Reino” (Lc 23,43).

Me ha enviado a liberar a los oprimidos… ¿Este no es el hijo de
José?... (Lc 4,16-22)

Un objetivo, pues, del curso es también ayu-
dar la JOC, económicamente y aumentando el
número de los que ya hacen de consiliarios y
consiliarias.
La otra reflexión hace referencia a las eleccio-
nes al Parlamento de Cataluña, que como en
todo sistema democrático se producen perió-
dicamente. Nuestros políticos se someterán al
examen de la ciudadanía el próximo 1 de no-
viembre. Como cristianos y cristianas, enten-
demos que cumplir las obligaciones fiscales,
el pago de los impuestos, es nuestra primera
obligación, cada cual según sus ganancias y
patrimonio. Pero a la vez también entendemos
que es razonable conocer los proyectos políti-

cos para exigir el cumplimiento de las prome-
sas electorales hechas y poder votar en con-
secuencia.

Desde ACO pedimos el compromiso de los cris-
tianos y cristianas en la acción político social,
en los gobiernos, en los sindicatos y en las
asociaciones en general, y entendemos que la
mejora de la sociedad y la corrección de las
injusticias es trabajo de todos, de los que asu-
men directamente responsabilidades y de todo
el pueblo en general que formamos la socie-
dad. La revisión de vida obrera nos enseña que
corregir las causas es el principio de la solu-
ción de las injusticias.

Leer el Evangelio hoy
Jesús: La respueta de Dios a la precariedad humana
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Jesús vence la precariedad haciendo reali-
dad el Reino de Dios

Dios se ha encarnado en Jesús de
Nazaret para arrancar, de una vez para siem-
pre, la raíz última de toda precariedad. Y así ha-
cer realidad su Reino: “Dios no ha enviado a  su
Hijo al mundo para que el mundo fuera conde-
nado, sino para salvarlo por medio de  Él” (Jn
3,17).

Un reinado que empieza ya aquí y ahora,
con su venida: “El que es la Palabra se ha he-
cho hombre y ha habitado entre nosotros” (Jn
1,14), que Jesús va haciendo realidad con su
vida: “El Reino de Dios está entre vososotros
(Lc 17,21), hasta llegar a su plenitud a finales
del tiempo, donde toda precariedad será venci-
da: “Y sentí una voz fuerte que proclamaba des-
de el trono: -Este es el tabernaculo donde Dios
habitará con los hombres. Ellos serán su pue-
blo, y Dios mismo estará con ellos.. Enjugará
todas las lágrimas de sus ojos, y no existirá más
la muerte, ni luto, ni gritos, ni sufrimiento. Por-
que las cosas de antes han pasado. Y el que
se sienta en el trono afirmó: -Yo hago que todo
sea nuevo… Ya se ha cumplido! Yo soy elAlfa y
elOmega, el principio y el fin. A los que tengan
sed, yo les concederé que beban de la fuente
del agua de la vida sin pagar nada. Los que sal-
gan vencedores poseerán todo esto en heren-
cia. Yo seré su Dios, y ellos serán mis hijos” (Ap
21,3-7).

Llamamiento y Compromiso
Pero, mientras, hoy nosotros, militantes

de ACO, llevamos esta Fe y Esperanza en el co-
razón, y queremos ser levadura en la masa de
hoy, a pesar de saber y experimentar diariamen-
te que es una masa muy dura. Y por esto nece-
sitamos ayudarnos a tomar “una postura, un

compromiso”  personal y colectivo, ante las si-
tuaciones precarias que nos rodean. Y a las cua-
les queremos hacer frente, sabiendo que hay
unas precariedades inherentes a la propia natu-
raleza, que algunas son inevitables, como las pro-
pias enfermedades, vejez, etc. Y que otras son
fruto del mundo injusto.

La Revisión de Vida nos ha ayudado y
ayuda a mirarlas de cara, sin miedo, mirando su
“interior”: sus causas y consecuencias… Hasta
llegar a las actitudes, al corazón. Allí donde se
gesta y se cuece todo lo que pensamos, hace-
mos y vivimos los humanos: “Del corazón  salen
las malas intenciones…” (Mc 7,21).
Por eso Jesús, tal como dice el Evangelio más
antiguo de Marcos, empezó su Misión con
aquel: “Se ha cumplido el tiempo y el Reino de
Dios está cerca. Convertíos y creed en la Bue-
na Nueva” (Mc 1,15).

Así, pues, sintiéndonos llamados por Je-
sús que luchó contra todo tipo de precariedad
(“milagros”), sabiendo que no acabó con todas
las precariedades del mundo, pero, sí, que nos
marcó el camino de cómo luchar, afrontarlas y
vivirlas con la certeza y confianza que no son ellas
el término final del camino…

Gracias a Jesús sabemos y creemos que
la máxima precariedad que es la muerte ha sido
vencida. Jesús ha pasado delante de tantos y
tantas que han luchado y luchan contra todo tipo
de precariedad, y por eso es por lo que “También
nosotros, rodeados de una nube tan grande de
testigos, desprendámonos de todo impedimen-
to y del pecado que tan fácilmente nos sujeta, y
lancémonos a correr sin flaquear en la prueba
propuesta. Tengamos la mirada fija en Jesús,
que nos tiene que guiar por el camino de la fe y
es  quien la lleva a plenitud” (He 12,1-2).

Pedro Albacete
Os comunicamos que nuestro compañero Pedro Albacete,
militante del grupo Pujós IV, de la zona del Baix Llobregat
ha muerto este 18 de septiembre del 2006. Lo encomen-
damos al amor del Padre y expresamos a sus familiares y
miembros del grupo de RdV nuestra amistad y apoyo en
estos momentos de dolor por su pérdida.

ÚLTIMA HORA: Al cerrar la edición de este Boletín, nos ha llegado la noticia de la muerte de
Félix Royo, que murió el jueves 21 de setiembre. Le encomendamos al amor del Padre y que
todos los que le habéis conocido tengáis un recuerdo para él en la fe y la plegaria.
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Vida del movimiento

Amor e injusticia
GRUP RIERA DE CORNELLÀ

ANDRÉS Y ROSARIO.

Revisión de vida

Ver
Esta fue nuestra vivencia al ir a visitar a unos
amigos militantes a una residencia de la terce-
ra edad. Toda su vida en alma y cuerpo, la en-
tregaron a la causa de la clase obrera. Durante
muchos años fue delegado en la fábrica don-
de trabajaba. Esto le causó grandes problemas:
en su carne sufrió expolios al irlo a buscar la
policía a su propia casa delante de su familia
para llevárselo detenido, tan solo por defender
con valentía a los trabajadores con sus denun-
cias ante la justicia y la explotación, acción
siempre necesaria en aquellos años.

Joan Estrada perteneció durante mu-
chos años a nuestro grupo. Siempre con un
testimonio y una coherencia de lucha obrera
admirable. Siempre ha sido para nosotros un
amigo, un militante de valores referente.

Ahora, en su última etapa de la vida, para
poder estar junto a su esposa enferma de
Alzheimer, que está en una residencia, ha ven-
dido su piso para poder pagarse el estar junto
a ella. Sabe Joan que a su esposa le hace falta
su calor y su compañía; aunque esté bien aten-
dida, ve necesaria su presencia. Según él, su
esposa ha perdido todo lo que era pero Joan
se siente feliz de este amor de servicio que le
ha tocado vivir en este ocaso de su vida. No
obstante vive con la preocupación de que cuan-
do los recursos económicos se terminen, si sus
vidas continúan por más años, tendrá que bus-
car la caridad de la asistencia social a través
de los mil y un papeleo para poder terminar
sus días con dignidad.

Juzgar
Y ahora viene nuestra reflexión y nuestra rabia
ante lo injusta que es nuestra sociedad y nos
interrogamos sobre la justicia necesaria en este
y en otros casos similares.

Cuando nuestros políticos se retiran, te-
nemos entendido que a todos les queda una
paga vitalicia alta, que a algunos ni falta les
hace, pues ya tienen otros ingresos. Por otro
lado sabemos, que entre conferencias, conse-

jos de administración de empresas y escribir
sus propias memorias, ya tienen suficientes re-
cursos para vivir como reyes el resto de su vida.

Un obrero íntegro, como este militante,
ha de vivir con la sombra y la angustia de que
cuando se acabe su pequeño recurso de la
venta de su piso, que ha sido el hogar de su
vida junto a su esposa, según dice él “Si Dios
nos da muchos años de vida, ¿con qué dinero
tendré que vivir?.¿de la Divina Providencia?

¡Que injusta es la vida para muchos tra-
bajadores al final de sus días, que como este
militante entregó su vida a la causa común
obrera, para después, en su última etapa ten-
ga que vivir con esa incertidumbre¡

Señor, no hay derecho que hayamos he-
cho esta sociedad tan injusta, insolidaria y
deshumanizada porque todos estamos impli-
cados; estamos dentro del mismo barco. Pero,
nos decía el propio Estrada: la fe en Dios es
la fuente y la fort aleza. El amor a su esposa,
para él, es la fuerza para seguir hasta que Dios
los llame a su Reino. Nos dice: pero no hay
que conformarse, se ha de seguir luchando; el
Reino si acaso ya vendrá.

Actuar
Este hecho nos ha tocado profundamente a
todo el equipo. Los que hemos tenido el privi-
legio de haberlo conocido, reconocemos que
en ACO él nos ha aportado su profundidad.

Hemos visto y vivido su lucha en el ba-
rrio y en la fábrica de Cornellá, hasta llegar al
sacrificio.

Nos enseña su amor tan profundo, que
toda su vida ha sido una continua renuncia, un
servir a la clase trabajadora y a su familia. Aho-
ra, últimamente, después de tantos años, su
esposa María, estando enferma, decide acom-
pañarle hasta el final.

Dice Estrada: “Mi vida ahora es mi es-
posa. Éste es mi compromiso”

En el grupo leemos: Corintios 13, 1-
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13. El amor . Si no tengo amor no soy nada.
Reconocemos, que saber amar es un continuo camino en las distintas etapas de nues-

tras vidas y decisiones de cada día.
Nosotros, la mayoría jubilados, hemos entendido que el amor no tiene jubilación, siguiendo

aún aprendiendo de todos vosotros, donde Dios se manifiesta por mediación del testimonio de
muchos militantes como Joan Estrada.

¿QUÉ HACEMOS LOS DEL BOLETÍN?
Comisión del Boletín

Actualmente formamos parte de este «Conse-
jo de Redacción» unos cuantos militantes con
vocación «boletinera» uno (Josep Pacual) des-
de hace ya unos cuantos años, otros (Enric
Mateu y Albert Marín) de la hornada del 2000 y
algunas «vocaciones tardías de última hora»
(Jordi Juan Aymerich, Celia Santiago, Ton
Clapés y Nuria
Cellalbo, con exce-
dencia voluntaria) y
todos cobramos lo
mismo, un denario
de fe, esperanza y
amor.
Nos reunimos para
cada número un par
o tres de veces: La
primera para «pen-
sar la nueva gesta-
ción de la «criatura»
y para rellenar provi-
sionalmente las sec-
ciones de la revista,
es de esta reunión
de donde salen las buenas ideas de haceros
participar de la tarea colectiva, siempre tenien-
do en cuenta vuestros intereses militantes y la
buena disponibilidad del «reportero o reporte-
ra» que tenga alguna cosa que decir.
Acabada la reunión salimos a la calle con nues-
tros propios encargos y los de los posibles con-
tactos telefónicos e informáticos de aquellos
compañeros que «harán aquello muy bien...
tiene mucha experiencia... es su compromiso»
El segundo «cónclave» es la puesta en común
de aquellos escritos que han llegado, y de
aquellos que no acaban de llegar, entonces
acordamos hacer una última recogida de ur-
gencia y así en esta reunión dejamos hilvana-
do el Boletín con la esperanza de la llegada de

los papeles (no los de Salamanca) que nos
permitan cerrar.
El tercer encuentro es forzosamente el de la
«fumata blanca» pues de aquí ha de salir la
revista con el proyecto de las páginas y finali-
zación con la corrección lingüística para poder
empezar el proceso de maquetación e impre-

sión. El trabajo
pesado e intem-
pestivo lo hace
Celia, que acom-
paña y hace el
seguimiento del
número hasta
que más tarde
que pronto, a ve-
ces salen impon-
derables, el nue-
vo Boletín ve la
luz del sol, a pe-
sar de que aquí
no acaban «los
dolores del par-
to» pues la distri-

bución a veces nos hace alguna jugada y vie-
ne entonces aquello de «¿todavía no ha salido
el boletín?» que todos alguna vez hemos for-
mulado.
Hasta aquí nuestra tarea en la comisión del
Boletín, una aventura llena de novedades y lle-
na de confianza en vuestra militancia. Por es-
tas razones os decimos «No digáis NO» de
entrada cuando alguien del Boletín o un amigo
os pida un escrito, a algún otro compañero dis-
frutará o bien encontrara la «idea» de su vida y
si, a pesar del poco tiempo del que disponéis,
sentís una vocación «boletinera» os esperamos
en Rivadeneyra con los brazos abiertos.
Recordar la máxima de San Ignacio «En todo
servir y amar».
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Encuentro de iniciación en la zona del Baix
Llobregat

GRUP PORT II ZONA BAIX LLOBREGAT

INÉS CANDIAL.

El 21 de mayo nos encontramos los grupos del
Prat y del Port que hemos empezado este año
en el movimiento, junto con un grupo que hace
pocos años que está en ACO. Nos convocó
Antonio Rubio, nuestro responsable de inicia-
ción, con la idea de hacernos un cierto segui-
miento y de paso disfrutar de un día de encuen-
tro. Nos reunimos en el Parque Nuevo del Prat
de Llobregat, y empezamos con una costillada,
donde entre butifarra y trozo de carne fuimos
abriendo “espacios de diálogo”. Despues del
café, descansar, tomar el sol y jugar a pelota,
fuimos al local de la parroquia de Sant Jordi.
Allá nos pusimos a trabajar. Valoramos cuatro
aspectos: el grupo, la zona, la ACO y la inicia-
ción. Os hago un resumen de las valoraciones
que  salieron. Antes, solo hace falta decir que
éramos de 3 grupos diferentes y todos proce-
dentes de la JOC.

  El grupo:
- Todos hemos pasado de hacer grupo

cada semana a hacerlo ahora cada 15
días. Esto tiene su parte positiva porque
el ritmo es más “light“, pero también, se
dijo que, de esta manera cuesta coger
el ritmo, sobre todo en cuanto a hacer
revisiones de vida ya que estas se alar-
gan muchos días.

- Los grupos que tienen consiliario nuevo
sí que han notado cambios dentro del
grupo como forma de funcionar.

- El grupo que ha continuado con el mis-
mo consiliario no ha notado muchos
cambios, sólo que se han incorporado
dos personas más.

- Pocos grupos han usado el material de
ACO. Los dos grupos nuevos se incor-
poraron al movimiento a mitad de curso
y han seguido haciendo revisiones de
vida.

· La zona:
- A nivel de responsables sí que estamos

participando en el comité de zona. Los
responsables se sentían un poco perdi-
dos al principio, pero valoran muy positi-

vo la diferencia de edades de la gente,
las revisiones de vida… dicen que hay
mucha riqueza.

- Fuimos del encuentro de Navidad. Co-
mentamos las impresiones. Nos ha fal-
tado participar de las jornadas de forma-
ción y del estudio de evangelio.

ACO:
- A nivel de movimiento asistimos al encuentro
del 12 d’Octubre. Comentamos que nos gustó
volver a vivir un macro encuentro con tanta gen-
te y que fue muy agradable volver a ver a mu-
chos conocidos de la JOC. Nos sorprendio ver
tantos niños, cochecitos, gente de edades tan
diferentes... Poco a poco  nos tendremos que
acostumbrar a esta diversidad.

- No  pudo participar nadie en la Semana
Santa.

· Iniciación:
- Nos hemos sentido muy acogidos por la

zona y por el movimiento. Antonio vino a
los grupos a explicar qué es ACO y esto
lo valoramos muy positivamente.

- No nos hemos iniciado en el tema de la
cotización, cosa que no tiene mucho sen-
tido puesto que ya tenemos el rodaje de
la JOC, esto lo revisaremos en los gru-
pos.

- Hemos descubierto que ACO te obliga
a decidir las cosas por ti mismo, a ser
más responsable y más adulto.

- Proponemos para el año que viene vol-
ver a hacer el mismo encuentro pero con
todos los grupos de iniciación de la zona,
puesto que nos falta mantener más rela-
ción  con el resto de grupos.

El encuentro acabó con una Eucaristia. Disfru-
tamos de un  día muy agradable donde com-
partimos nuestras primeras experiencias en
ACO. A ver si el año que viene somos más y
de esta manera nos vamos conociendo más
los grupos de iniciación.
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El encuentro con Jesús y los amigos
y amigas del Casal de Pau

Ejercicios de verano 2006 CARME PAÑOS

GRUPO BADIA / ZONA VALLES OCCIDENTAL

Durante cinco días en el mes de agosto 19
personas nos encontramos en el Casal de Pau
de Arbucias para rezar y reencontrarnos con
Jesús. Oriol Garreta, delicado de salud, pero
con el buen humor de siempre, nos ha guiado
y acompañado. Tenemos que agradecerle mu-
cho su trabajo y acompañamiento.

Estos días he sentido que
Jesús está a mi lado, que me
da la mano, me acompaña y
me llena de paz interior. He
encontrado a Jesús en los
compañeros y compañeras:
hemos compartido alegrías,
sufrimientos, experiencias,
inquietudes y sentimientos.
He visto a Jesús en la natu-
raleza que rodea la casa, en
los paseos por el bosque, en
el sonido del agua del río y
mirando las estrellas por la noche…

He reflexionado con los textos del Evangelio
que nos proponía Oriol y he redescubierto a
Dios que sale a nuestro encuentro, que vive
con nosotros, que nos llama a la conversión,
que nos cuestiona en nuestro camino por la
vida, que nos anima y nos da fuerza para se-
guir adelante.

Sencillamente estos días de ejercicios he de-
jado que Dios me coja en la oración y reconoz-
co que es una experiencia extraordinaria.

Cuando me pidieron que hiciera este escrito
para el boletín, pensé que sería bonito que lo
pudiéramos hacer entre todas las personas que
estuvimos en Arbucias. Todo el mundo quiso
expresar lo que han significado estos días para
ellos. Todos y todas hemos agradecido el es-
fuerzo y el trabajo de Oriol, la encantadora aco-
gida de las hermanas y el magnífico entorno
del Montseny. A continuación transcribo el pe-
queño y gran testimonio de los participantes:

• Días de retiro, días de buscar paz, sereni-
dad, de buscar y encontrar fuerza para se-
guir caminando. Sentirse querido, compren-
dido. Poder compartir las inquietudes de la
vida. Rezar. Han sido días felices donde nos
hemos vuelto a encontrar con Jesús y con
el Padre. Nos lo ha hecho presente la pro-
fundidad de los temas, el trabajo personal,

la alegría y discusiones
de la puesta en común.
No hemos plantado las
tiendas para quedarnos
pero hemos cogido fuer-
zas para bajar de la
“montaña”.

• Para encontrar a
Dios en la vida, en las
personas, es muy nece-
sario para mi hacer la
experiencia de retiro, de

encuentro más intenso con Dios a través
del silencio y de la oración y poderme sen-
tir querida por Él, a pesar de mis incohe-
rencias. Estos días han sido un regalo de
Dios al finalizar el verano.

• La paz y el compartir de estos días me han
llenado de esperanza y alegría para poder
abrir nuevos caminos hacia la Felicidad Uni-
versal, es decir, hacia Dios.

• Estos ejercicios han sido diferentes, muy
preparados, muy ricos al compartir entre
todos nuestras opiniones.

• Creo que es un tiempo para poder reflexio-
nar con tranquilidad y darte cuenta de los
fallos que tenemos y de las incoherencias.
Este encuentro con Dios y contigo misma,
y la convivencia con las personas te hace
coger fuerzas y ponerte en marcha de nue-
vo. Un año más doy gracias a Dios por todo
lo bueno que pone en mi camino a través
de las personas.
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Verdaderamente, el reencuentro con Je-
sús y los amigos y amigas llenan de Paz.
Os esperamos el año que viene. ¡Ánimo!

• Estos días me he sentido muy unida a
los que estamos aquí por las experien-
cias vividas y compartidas, así como
con los que no están porque también
los tengo presentes. Sentía la presen-
cia del Amor de Dios a través de las lec-
turas y de las reflexiones.

• Para mi han sido unos días dedicados
por entero al diálogo con Dios. Diálogo
y contemplación: en la naturaleza, en
el Evangelio, en el amor y respeto que
se respira en el grupo, el cariño que
Paquita ha puesto en la clase de yoga…
Ya empiezo a contar los días que faltan
hasta los próximos ejercicios.

• Necesidad de venir a los ejercicios.
Volver a reencontrar la fuerza de la fe
para ir haciendo el camino de mi vida.
Reforzar el encuentro con Jesús, vol-
ver a dar continuidad a la oración, al
silencio y hacer una parada de revisión
para encontrar la luz que a veces pare-
ce que se apaga.

• Hemos venido a estos ejercicios para
reencontrar a Jesús. Yo lo he encontra-
do en todos los componentes del gru-
po y en todas las cosas que nos rodean.
Han sido unos días muy provechosos
por la aportación de vivencias de la
gente de manera sencilla y natural, que
hacen que te sientas partícipe de sus
preocupaciones o también de las ale-
grías.

• Al Casal de Pau llegamos cada uno con
su mochila. En ella llevábamos muchas
cosas, todas ellas importantes para no-
sotros. Al pasar unos días fuimos des-
haciendo la mochila y entre todos lo-
gramos aligerar la carga. En estos mo-
mentos nos disponemos a regresar a
nuestros lugares de origen con las mo-
chilas vacías de cargas y llenas de...
no pesa, no pesa nada y se llama JE-
SÚS.

• Ejercicios de verano… retiro… convi-
vencia… no importa tanto el nombre
como lo que buscamos. Paz, plegaria,
silencio, compartir, diálogo,… y todo

esto a partir del Evangelio y de su mensa-
je. Doy gracias por poder profundizar y com-
partir estos días sin prisas, cada uno a su
ritmo… es un don.  Y este don me gustaría
que todos lo experimentáramos. Por poner
un mensaje corto y concreto: Querer a Dios.
Querer a los demás como a ti mismo. De-
lante de los hechos, tener confianza en
Dios, no tener miedo, Dios está con noso-
tros.

• Lo que más me ha gustado de los ejerci-
cios, ha sido la convivencia con la gente.
Escuchar sus testimonios. Conocer a per-
sonas de ACO que eran anónimas y que
ahora las noto cercanas a mí. El estudio de
evangelio apasionante. Ahora espero que
en la vida cotidiana no abandonemos esta
presencia de Dios que hemos conseguido
en el trabajo de estos días.

• Valoro muy positivamente la compañía y el
testimonio de todos los participantes, el
mejor conocimiento de la persona de Je-
sús. Sentirlo más cerca, más humano y la
fuerza adquirida para cuando “bajamos de
esta montaña” y volvamos al mundo. Du-
rante los ejercicios he tenido
estos”sentimientos” respecto a mi relación
con Dios: Dudo de la existencia de Dios,
pero solo cuando soy fiel a su Palabra es
cuando encuentro Paz y soy Feliz. Dudo
de la existencia de Dios, pero cuando lo
necesito y lo busco: lo siento, me guía y
me acompaña. Dudo de la existencia de
Dios, pero ninguna otra cosa llena mi vida.

• Os ofrezco mis cosillas
pequeñas sin importancia

ante los vuestros queridos(as)
que me enseñan y me halagan.

Y me hacen sentir viva
en comunidad humana

compartiendo y recibiendo
pluralidad de enseñanza.
Y ese quedarse sin voz

con un nudo en la garganta
cuando habláis de Dios Amor

en las cosas cotidianas.
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Jornada de final de curso, zona Baix Llobregat
ALBERT MARÍN

ZONA BAIX LLOBREGAT

Bajo el lema Espacios de diálogo -
Espacios de vida nos reunimos en la Parro-
quia de Sant Medir para despedir el curso y
hacer revisión del trabajo realizado en los gru-
pos y en la zona.

El responsable de zona nos comunicó
el informe del curso: se valoró la importancia
de la participación en la comisión permanente
de aquellos militantes que asumieron a princi-
pio de curso la corresponsabilidad del trabajo
de zona y la presencia enriquecedora de nue-
vos grupos que comenzaban y que han permi-
tido de alguna manera, un nuevo impulso para
todos los grupos del Baix Llobregat.

Antes de la reunión de grupos se leyó
una lectura del resumen del trabajo hecho en
los grupos de la zona sobre la prioridad “Abri-
mos esp acios de diálogo” (publicado en el
ultimo número del boletín).

La lectura del resumen nos ayudó a tra-
bajar por grupos un cuestionario sobre los com-
promisos que como militantes y como zona se
han tomado y poder entre todos ir pensando
posibles líneas de fuerza que el compromiso
por el diálogo ha ido construyendo para el de-
sarrollo de la prioridad siguiente En un mun-
do injusto nos implicamos en las situacio-
nes precarias.

Es importante decir que en los espacios
de diálogo que se han abierto han implicado

sobretodo nuestros espacios más cercanos:
pareja, hijos, grupo, amigos, movimiento, tra-
bajo, sindicato,… pero también algún  grupo
ha realizado actos abiertos con gente del ba-
rrio.

Constatábamos que el hecho de empe-
zar los espacios de diálogo en los ambientes
más cercanos estaba en la línea de las reco-
mendaciones del Consell (empezar desde no-
sotros mismos y desde nuestras realidades) y
que una prioridad en nuestro movimiento no
es descubrir nada nuevo sino volver a
reconsiderar nuestros principios con el tiempo
y la profundidad necesarias.

En esta jornada se despidió nuestro “ve-
terano” y querido consiliario de zona Pep Soler
agradeciéndole su dedicación, guardaremos
de él su testimonio que alienta nuestra fe y
nuestro compromiso.

También dimos la bienvenida al nuevo
consiliario de zona Josep Jiménez Montejo,
Montejo para los amigos, actualmente rector de
Sant Medir, con muchas horas de vuelo en la
JOC y en ACO.

El evangelio del día nos invitaba a dejar
de mirarnos el ombligo y bajar a la incertidum-
bre del compromiso escuchando Jesús, com-
pañero de camino, compañero de vida (Mar-
cos 9,2-10).

Podrias colaborar en algun servicio de ACO?

En las zonas, para poder funcionar mejor, para
que estas sean más activas y puedan dar res-
puesta al en torno, hace falta que además del
responsable de zona haya otros militantes com-
prometidos que se responsabilicen de diferen-
tes servicios.

En ACO, hay unas comisiones de trabajo de
ámbito de todo el Movimiento. Estas comisio-
nes actualmente son: Boletín, Formación, Ini-
ciación, Internacional, Grupo de Mujeres y Eco-
nomía.

En los últimos años, ACO ha crecido y conti-
núa creciendo en número de militantes, sobre
todo con la incorporación de grupos de militan-
tes jóvenes. Aun así, desde hace años, las co-
misiones no han aumentado en número de per-
sonas. En algunas, hace años que están las mis-
mas personas o incluso se ha reducido el nú-
mero; en otras, hay un cierto cansancio pero se
continúa porque no hay relevo.

En ACO, nos hace falta ser más dinámicos, nos

MONTSERRAT SIDERA

PRESIDENTA
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hace falta la participación de las nuevas gene-
raciones. Nos hace falta savia nueva en las
comisiones. Se hace difícil crear nuevas comi-
siones o equipos de trabajo para dar respues-
ta a las necesidades que vemos en la vida del
Movimiento, porque hay poca respuesta de
participación.

El Comité Permanente hace un llamamiento
para crear una comisión de infraestructura/or-
ganización, para que pueda cuidarse de los
elementos necesarios para la buena marcha
de un encuentro, de un Consejo y de otras ac-
tividades de ámbito de Movimiento. Sería bue-
no que participaran militantes de diferentes
zonas.

También sería conveniente poder crear un gru-
po de música y cantos, para proponer los can-
tos y para animar los encuentros y celebracio-
nes del Movimiento. Es un llamamiento a los
militantes que tengan aficiones musicales. ¿Os

animáis a participar?

En este nuevo curso, ¿por qué no nos hacemos
cada uno de nosotros esta pregunta? ¿Puedo
colaborar en algún servicio en mi zona y o/parti-
cipar en una comisión de las que ya funcionan
en el movimiento, o en las de posible nueva
creación?

El movimiento es de todos y lo hacemos entre
todos, cada uno desde sus destrezas, capaci-
dades, no todos servimos para lo mismo, pero
seguro que nos complementamos, y esta es la
riqueza.

 Desde el Comité Permanente, en este inicio
de curso, os invitamos a hacer esta reflexión.
Ojala bien pronto podamos hablar de nuevas
colaboraciones en las comisiones y en las zo-
nas.

Buen trabajo.

Intercambio [2006] ACO
DAVID GONZÁLEZ

GRUPO LUCERO/MADRIDLos días 8, 9 y 10 de diciembre tendremos en
Madrid el segundo encuentro “Intercambio
ACO”.

El año pasado en Córdoba, las jornadas fue-
ron una gozada. Fue un espacio de encuentro,
de compartir, de releer a la luz de la fe y de la
vida de otra gente que está en otras realida-
des, la vida concreta y poder ver un poco mas
allá.

Salimos con ánimos renovados y más situa-
dos para seguir en nuestras vidas. Es una suer-
te ser un militante que empieza (más o menos)
en la militancia adulta y tener la oportunidad
de participar de esto…

El encuentro de este año va a girar en torno a
la prioridad de este curso “En un mundo injus-
to nos implicamos en realidades precarias”.

Nos parecía importante trabajar esto por el tema
en sí (la mirada a los otros, cuidando especial-
mente a los que viven la precariedad con más
fuerza) –incluidos nosotros– y todo esto den-
tro del mundo que nos ha tocado vivir, con sus
causas, etc.

También por realizar un trabajo en común del

movimiento. Y porque es una riqueza y una suer-
te el compartir esta experiencia y vida que te-
nemos cada uno, desde diferentes realidades,
inquietudes e historias.

La forma de trabajarlo, sería a través del traba-
jo colectivo y personal, pero teniendo especial
cuidado en hacer alguna Revisión de Vida co-
mún, que nos sirva para compartir y crecer des-
de la vida del “otro” y desde la militancia.

Nos va a acompañar en este trabajo Chema
Rubio, consiliario de la JOC de Zaragoza, ex-
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consiliario estatal y de la CIJOC, etc. Una suer-
te, vamos.

También habrá tiempo para espacios más gra-
tuitos, de salir a tomar unas cervecitas o de dar-
nos una vuelta más turística. Y de compartir y
celebrar nuestro ser trabajadores y cristianos.

Estás por tanto invitado a participar, a colabo-
rar en la preparación y a aportar todo lo que
quieras. Para ello además de la coordinación
entre los distintos lugares, hemos abierto un
blog para informar y para que todo el que quie-
ra pueda participar. Está en la siguiente direc-
ción:

http://intercambio.word press.com/

Se irá actualizando cada cierto tiempo.

También se va a habilitar un servicio de guar-
dería durante todo el encuentro, y para las pa-
rejas que no estén en ACO y quieran ir, se ha
pensado en ofrecerles, si quieren, algunas ac-
tividades alternativas por Madrid, alrededores,
etc.

Por tanto date por invitado. Si eres un militante
que empieza en ACO, que estás entre los 30-
40 o que quieres conocer algo de lo que es
esto, que sepas que serás muy bien recibido.

Recuerda serán menos de 3 días, del 8 al 10
de diciembre −el 10 hasta la mañana prontito−
, en los días festivos del puente de diciembre.
Ahí nos vemos.

HECHO DE VIDA
XAVIER SUCH

GRUP HORTA-ZONA SAGRERA SANT ANDREU

Es un hecho que todavía
está en marcha, pero que
ilustra la importancia de
la existencia del DIÁLO-
GO, y de crear ESPA-
CIOS para aprender en-
tre todos a dialogar real-
mente, sobretodo en nues-
tra sociedad actual, ya que

ésta tiende a la intolerancia y al enfrenta-
miento.
• Soy presidente del AMPA de la escuela de

mis hijos, en el barrio de Horta. Es una
escuela de ideario cristiano y concertada.

•  La administración ha decidido colocar 3
equipamientos sociales en la zona:

1. Sala de venopunción
2. Centro de Justicia Juvenil
3. Centre de acogida de indigentes

• Algunas escuelas se sienten afectadas (dis-
tancia, escolarización de delincuentes,
drogues, etc.) y algunas AMPAS, empiezan
a reunirse.

• Aparecen MIEDOS Y RUMORES:
§ El Centro de Justicia Juvenil es una

prisión, ya que cierran la prisión de la
Trinidad y la traen al barrio.

§ Las escuelas del barrio tendremos que
asumir niños del Centro en los colegios.

§ Aumentará la inseguridad en el barrio:
concentración de problemas de droga-

dicción.
§ Los indigentes se instalaran por las pla-

zas y alrededor de las escuelas, crean-
do inseguridad.

• El presidente de una AMPA se reúne con-
migo, y me explica la situación y las accio-
nes que han empezado a hacer: recogida de
firmas contra los 3 equipamientos (NO a
TODO), entrevistas con políticos y plata-
formas vecinales, etc., y me pide que nues-
tra AMPA se añada al movimiento.

• En la Asamblea Ordinaria de nuestra AMPA,
los padres piden a la Junta que nos infor-
men sobre los equipamientos, como nos
afectan y sus repercusiones en la escuela.
Muchos padres están informados de las
acciones emprendidas por otras AMPAS, y
quieren que hagamos “algo”.

• Empezamos a reunirnos con las otras
AMPA’s (6):
§ Reuniones con la Concejala y con los

Técnicos del Distrito
§ Reuniones con Justicia (Director Gene-

ral)
§ Reuniones con la oposición municipal

(CiU)
§ Reuniones internas de la Junta Directi-

va
• Se nos ofrece por parte de la administra-
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ción participar en las Comisiones de Segui-
miento de los Equipamientos.

• Personalmente me empiezo a sentir INCÓ-
MODO:
§ Por el lenguaje que se utiliza: NO a

TODO, con algunas reacciones de IN-
TOLERANCIA.

§ Porque se fomenta el MIEDO entre
los padres en los mensajes que se dan.

§ Porque sólo se movilizan Escuelas
Cristianas, casi exclusivamente los PA-
DRES. Las DIRECCIONES se mantie-
nen bastante al margen, puesto que los
titulares de muchas de estas escuelas
son de instituciones religiosas que tie-
nen un IDEARIO de acogida de niños
de “tutelar de menores”.

§  Porque se rechaza un COMUNICA-
DO de las Parroquias y Comunidades
religiosas del arciprestazgo donde se
reflexiona sobre la actitud de acogida
de los más débiles y necesitados por
parte de los cristianos. De manera in-
directa, se posicionan contra las
movilizaciones.

§ Porque se desprecia bastante la
AAVV de Horta por haber aceptado
los equipamientos, y se habla de su
POCA REPRESENTATIVIDAD.

§ Porque en las entrevistas con la admi-
nistración, siempre se busca encontrar
las incongruencias de los políticos y

técnicos (que las tienen evidentemen-
te), y nunca se ACEPTA y CONFÍA en
su palabra, aun cuando en general se
muestran muy receptivos a recibirnos
y escucharnos. Constantemente se
pone en entredicho su CREDIBILI-
DAD y REPRESENTATIVIDAD DE-
MOCRÁTICAS.

• Los Servicios Sociales son una conquista social. No debemos mostrar reacciones ni actitu-
des “a priori” negativas contra ellos.

• El Diálogo es fundamental: se debe de hablar con TODO EL MUNDO y con CALMA.
• Abrir y mantener el DIÁLOGO nos permite ofrecer CONTRASTE de opiniones, pero tam-

bién RESPETAR al otro.
• Hemos de saber MEDIAR, puesto que en muchas ocasiones todo el mundo tiene su parte

de razón. Los ESPACIOS de DIÁLOGO son espacios de escucha y opinión, y pueden permi-
tir aumentar la CONFIANZA en el otro porque lo ENTENDEMOS.

• El MIEDO a lo desconocido y la DESESPERANZA genera INTOLERANCIA y AISLA-
MIENTO. Estamos inmersos en una CULTURA del MIEDO, que condiciona muchos de
nuestros comportamientos.

• Debemos mantener la EXIGENCIA a los Políticos, pero desde una actitud POSITIVA y
RESPETUOSA. Deben hacer buenas leyes y ser serios, pero también tenemos que aceptar
que a veces deben tomar decisiones a pesar de la impopularidad que puedan generar.

• Estamos cada vez más aislados y menos vinculados con nuestro entorno: las ASOCIACIO-
NES que trabajan por el bien común tienen pocos miembros.

• Por el contrario nos movilizamos para defender cuestiones propias, que nos tocan de mane-
ra muy directa: SOLIDARIDAD SI, pero… lejos de casa.

• Jesús no rechaza nadie, sino que siempre busca al otro sin miedo. En nuestra Vida Cotidia-
na y en nuestro Entorno no podemos obviar nuestro IDEARIO.

•   Yo pretendía INFORMARME para infor-
mar a los padres de la escuela, y DIALO-
GAR para proponer soluciones. En gene-
ral, los padres de las otras AMPAS dicen
que no a todo, se basan en mensajes de
MIEDO, e INTERPRETAN las informa-
ciones que dan y utilizan de cara a sus
padres

• Se realiza una nueva reunión con las
AMPAS. Se convoca a las de todo el dis-
trito, y acuden sólo dos nuevas. Hay un
diálogo entre nosotros más abierto y po-
sitivo, no tan preconcebido, donde se asu-
me que hay diferentes puntos de vista.

No se quieren romper los puentes de diá-
logo, y se propone CONSENSUAR un MA-
NIFIESTO común para dar a los padres
y al barrio. Se escuchan las razones de
los otros.

• Hago REVISIÓN de VIDA en mi grupo
sobre este tema. Pienso que salen una
serie de Temas y Actitudes que vale la
pena valorar a la hora de abordar la cues-
tión:
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SIGNOS DE ESPERANZA PARA UN MUNDO MEJOR
(Mesa Redonda, organizada por la delegación de Pastoral Obrera de Lerida)

GERMÀ BENET ARBUÉS

Cuando os canséis de mirar la luz artificial, dirigir la mirada reposada, p ausada, discret a y descu-
brir: hay hombres y mujeres que rezan, que callan, que se dan, que buscan, que no se dejan llevar por la
corriente, que opt an evangélicamente ante el poder del dinero, que aman la verdad, que aman al otro, que
lo defienden, que entregan la vida, que irradian alegría, que no miden el amor , que esperan contra toda
esperanza, que esperan en la noche... Por aquí, por ellos, en el de ellos, Dios está llegando. Dios está
presente. (Álvaro Ginel.- Revist a Catequist as-Madrid)

 Ofrezco esta aportación con mirada europea
porqué en esta realidad nos movemos y esta-
mos aquí. La visión mundial en este tema tie-
ne el riesgo de desfigurar nuestra realidad.
 La vida cristiana de Asia, África, América Lati-
na... se diferencia de la nuestra por su dina-
mismo, expresiones y por el gran número de
población joven que tienen estos continentes.
Debemos  recordar que ya en 1992 la mitad de
los católicos del mundo eran de América Lati-
na.
Empleamos la palabra “esperanza” con signi-
ficados variados. Es evidente que la esperan-
za cristiana difiere substancialmente de la es-
peranza de los economistas, sociólogos y de
los profesionales de la política. Con frecuencia
escuchamos expresiones como estas: “hay
esperanza que el precio de las viviendas frene
su índice de crecimiento”, “hay esperanza que
la bolsa se recupere”. En estos casos la espe-
ranza suele ser deseo o expectativa de que con
planes y estrategias se consigan resultados.
La esperanza cristiana empieza cuando se
agotan las respuestas y soluciones humanas.
Dónde tocamos el límite, empieza la esperan-
za cristiana. Esto hace que sus manifestacio-
nes y signos sean originales e incluso contra-
dictorios: El Calvario, la cruz, la tumba vacía,
Cristo resucitado, Pentecostés, el testimonio de
la comunidad apostólica con su dinamismo y
sus tensiones, la dispersión de los cristianos
por causa de la persecución en Jerusalén…
Todo esto son formas de esperanza y alimen-
tan y dan sentido a la fe y fortalecen las opcio-
nes de la comunidad cristiana, la de ayer, la de
hoy y la de mañana.
Y estas experiencias se repiten en la vida de
nuestras iglesias. Hay etapas de soledad, por,
aislamiento y de cerrarse nostálgicamente en
el pasado; hay otras etapas de visible riesgo y
osadía de Pentecostés. Pero en todas las épo-
cas se pueden observar pequeñas semillas

como granos de mostaza que siembran perso-
nes, grupos o iglesias locales.
Parece contradictorio que realidades que hu-
manamente indican fracaso, sean signo de vida
y nos den la seguridad que no damos golpes
en falso, porque tras la CRUZ llega la vida de
la resurrección.
El fundamento de la esperanza es Dios. Es
confiar en Dios Salvador y en las posibilidades
del ser humano y de cambio de la sociedad.
En el Dios que resucitó a Jesús y que habita
en cada ser humano. En el Dios, presente y
próximo que dijo a Moisès (Ex 3, 7-10): “He
visto la opresión de mi pueblo en Egipto y he
sentido cómo clama por culpa de sus explota-
dores. Conozco sus sufrimientos; por esto he
bajado a liberarlo del poder de los egipcios y
hacerlo ir desde Egipto hacia un país bueno y
espacioso, un país que rezuma leche y miel.
El clamor de los israelitas ha llegado hasta mí
y he visto como los egipcios los oprimen. Aho-
ra, pues, yo te envío al faraón; ve y haz salir de
Egipto los israelitas, mi pueblo”.

 La esperanza cristiana no es pasividad,
cruzar los brazos, o tomar la actitud del aves-
truz que esconde la cabeza ante el cazador. Es
la convicción que nuestro mundo es el de Dios
y nuestra historia de ahora es “historia de la sal-
vación”. Y si realmente es esperanza cristiana,
generará búsqueda, creatividad, acción.

Pere Casaldàliga escribía recientemen-
te: “La utopía es necesaria como el pan de cada
día. No se trata de ignorar la realidad. Más bien,
hace falta asumirla y transformarla radicalmen-
te. Ahora ya no nos conformamos con decir que
otro mundo es posible; proclamamos que es
factible y lo hacemos” (Carta-2006).

 Pero la opción cristiana la debemos vi-
vir aquí y ahora y esto nos pone en contacto
con las crisis de la humanidad y nos enriquece
con sueños y utopías de personas no cristia-
nas. Pero el aquí y el ahora también nos expo-
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ne al contagio de algunos virus que andan por
las redes de nuestra vieja Europa: virus como
por ejemplo: pesimismo cultural, miedos, des-
esperanza, consumismo de sensaciones,
macdonalización de la cultura, celebraciones
con rituales de “shopping”, individualismo de
clones “sociales” sin biografías propias.

Algunos indicadores de esperanza que en-
cuentro en las iglesias:

1. Hay signos bastante autentificados por el tiem-
po que siguen presentes:

a) La Comunidad Europea (1959) nació por
una voluntad de reconciliación, de supe-
rar heridas de las múltiples guerras eu-
ropeas y de voluntad de colaboración. Y
este proceso tuvo tres protagonistas cris-
tianos: Adenauer, Schumann y De
Gasparri.

b) En la década de los 80 fue un grupo de
laicos cristianos de Italia quien facilitó el
diálogo y los acuerdos de paz en
Mozambique.

c) Taizé y las Jornadas Mundiales de la
Juventud siguen dando inspiración y pro-
moviendo ilusión ante la vida de la ju-
ventud.

d) Las instituciones de inspiración cristia-
na que desde hace tiempo están presen-
tes en las fronteras del dolor, de la
marginación humana y en los lugares
dónde Cristo sigue siendo crucificado
hoy. Menciono algunas: Cáritas, Manos
Unidas, Fundaciones y Ongs de inspira-
ción evangélica… Me refiero a estas ins-
tituciones que, por amor, permanecen en
el riesgo, mientras otras similares ges-
tionadas por funcionarios con buenos
salarios huyen.

e) La intuición social del belga Joseph
Cardijn continúa siendo realidad a través
de los grupos de inspiración JOCISTA y
similares.

2. Surgen signos ante nuevas realidades:

a) Sectores de la Iglesia y grupos cristia-
nos que asumen un proceso de purifica-
ción y revisión de formas, contenidos y
expresiones de la dinámica cristiana, de
acuerdo con el mundo en cambio.

b) Grupos y foros críticos e inquietos que,
sin romper la comunión y en sintonía con
el Evangelio de Jesús, buscan nuevos
caminos.

c) Grupos de iglesia en bello diálogo (so-
bre todo desde gestos y práctica) con
otras religiones, culturas… buscando lo
que une, en una gran apertura, respeto
y convivencia.

d) Los puentes que se intentan construir
entre cristianismo e Islam.

e) Es significativo el movimiento de laicos
en el interior de las iglesias; a veces aso-
ciados, otras en pequeños grupos o con
opciones personales. Hombres y muje-
res que optan por implicarse
evangélicamente en sindicatos, en los
partidos políticos, en la propia profesión,
promoviendo alternativas de Banca “éti-
ca”, de comercio justo, de cooperativis-
mo, de proyectos de desarrollo para paí-
ses necesitados. Hombres y mujeres que
asumen ministerios al servicio de las
comunidades cristianas

f) Amplia aceptación y apoyo de comuni-
dades cristianas a movimientos que re-
claman reconocer la mujer en su plena
dignidad e igualdad, suprimiendo las ba-
rreras que discriminan por la sola diferen-
cia de sexo.

g) Asociaciones para la defensa de los
derechos del niño.

h) Las atenciones y compromiso de gru-
pos cristianos ante temas cruciales de
nuestro momento: paz, justicia, la no-vio-
lencia, respeto por la creación. En algu-
nos de estos temas el franciscanismo ita-
liano está más presente.

i) No quiero silenciar que existen también
grupos maduros y jóvenes con ganas de
tener una experiencia profunda de Dios,
con sentido contemplativo y solidario,
con fe abierta y crítica, muy fijados en
Jesús y el Evangelio... Estos son los lla-
mados a impulsar una transición hacia
un cristianismo minoritario pero repre-
sentativo. Una gran tarea e interpelación
que exige creyentes muy dispuestos.

3. Signos desde la solidaridad
a) Me parece un signo de esperanza el

voluntariado en lugares de misión; pro-
venga de institutos religiosos o de perso-
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nas laicas. Junto a un cierto espíritu aven-
turero, hay un apreciable número de jóve-
nes que fundamenta su decisión desde un
compromiso de fe.

b) Asumo que hay mayor conciencia en la
iglesia de un tipo de globalización misio-
nera. Disponibilidad por “la missio ad gen-
tes” para evangelizar en otros países, mo-
verse con más naturalidad en otras cultu-
ras y continentes… Todo esto con un es-
píritu de inculturación

c) Es evidente el acercamiento y los proyec-
tos de grupos cristianos en favor de los
inmigrantes. No sólo como asistencia pun-
tual sino como reconocimiento, integración
e incluso como clamor desde la calle a fa-
vor de la dignidad y derechos básicos de
las personas. Los testigos son, por ejem-
plo: El P. Patera, algunas comunidades
religiosas, parroquias que abren sus puer-
tas para recibir y dejarse enriquecer con
los recién llegados. En ocasiones el currí-
culum de compromiso se pone de mani-
fiesto cuando la sociedad civil reconoce
en alguna Congregación Religiosa su ta-
rea social, como fue el caso del Premio
Príncipe de Asturias para las Hijas de la
Caridad.

d) Hay grupos que, ante la disminución, la
pérdida de fuerza y número de miem-
bros… han entrado en una dinámica de ir
a la esencia y lo profundo, desde la
radicalidad evangélica, sin desesperarse
ante la nueva situación. Desde esta ópti-
ca creo que la vida religiosa (junto a dis-
tracciones y fugas) ofrece buenos testimo-
nios de entrega, universalidad, sensibili-
dad social, renovación…

4. Escasez o ausencia de signos.

 Completo estas ideas invitándoos a reflexio-
nar qué signos de esperanza muy importantes
encontramos a faltar en nosotros los cristianos.
Yo os sugiero algunos:

• En las comunidades cristianas hay enve-
jecimiento y no faltan las actitudes
reactivas, de defensa y enmurallamiento.

• Veo una Jerarquía a la defensiva. Tengo
la impresión de que buena parte de la igle-
sia del Estado español se caracteriza por
sus enfados, su gimoteo y por dar golpes
de mazo sobre la realidad sociopolítica.
Desde los miedos y la actitud de resistir
no puede haber inspiración por dar men-
sajes de esperanza.

• Echo de menos signos de vida provenien-
tes de los cristianos ante el consumismo,
la ética del dinero y de honrada y transpa-
rente gestión pública o institucional. Per-
cibo un divorcio entre evangelio y honra-
dez cuando el dinero están por medio.

• Un último signo con bajas cuotas es la ale-
gría. Nos mostramos tristes y
deambulantes. Hoy Europa necesita so-
ñadores, hombres y mujeres profetas que
nos ayuden a intuir hacia dónde vamos y
qué vamos a hacer.

• Necesitamos hombres y mujeres que nos
ayuden a vivir:
el gozo de la sobriedad
el gozo y la alegría de la libertad
y nos ayuden a vivir con valor ante los
miedos culturales que nos acorralan.

Nota sobre la situación creada por el cierre de la fábrica de la empresa
BRAUN de Esplugues de Llobregat

1. El anuncio del próximo cierre del centro de producción de la empresa Braun de Esplugues
de Llobregat ha provocado una grave crisis social, que afecta directamente a setecientas
familias y, indirectamente, a unas dos mil más, la mayor parte de ellas pertenecientes a
nuestra diócesis de Sant Feliu de Llobregat. Respetando y reconociendo las competencias
de los responsables económicos, sociales y políticos, desde este Obispado no podemos
quedar indiferentes ante esta problemática humana y social... Al contrario, nos sentimos con
el deber de manifestar nuestra solidaridad con todos los afectados, y de hacer una valora-
ción de la situación, desde los criterios de la doctrina social de la Iglesia, como ayuda e
iluminación para los cristianos y para todo quien quiera escuchar.
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2. Consideramos que se trata de un problema importante, también, porque es el efecto de unas
causas, que, por el hecho de formar parte del sistema económico hoy dominante, están
provocando crisis parecidas en nuestro mundo social (despidos, traslado de empresas, re-
ducciones…), algunas de las cuales ya hemos sufrido en nuestra misma diócesis.

3. Aunque reconocemos la complejidad del mundo económico actual, a nuestro parecer, dos
hechos fundamentales están provocando esta crisis: uno, el más grave, la prevalencia del
capital y su rentabilidad sobre el factor humano del trabajo; el otro, la concentración de este
capital en manos de empresas multinacionales, que, a manera de entes “anónimos” y pode-
rosos lo subordinan todo al logro de los máximos beneficios económicos. En definitiva, nos
encontramos ante de «el economicismo» que hoy rige la vida social y privada.

4. Si es así, desde la doctrina social de la Iglesia debemos reafirmar el valor y la dignidad de la
persona humana y del trabajo por encima de cualquier otro factor: “el trabajo es siempre una
causa eficiente primaria, mientras que el capital...es sólo un instrumento o la causa instru-
mental”. (Carta encíclica de Juan Pablo II, Laborem exercens, 1981, n. 12). Y ante la proble-
mática de la concentración del capital y sus transacciones internacionales:”...el consenti-
miento de las partes, si se encuentran en una situación demasiada desigual, no basta para
garantizar la justicia del contrato... Una economía de cambios ya no se puede basar única-
mente en la ley de la libre competencia... La libertad de los cambios sólo es equitativa si se
somete a las exigencias de la justicia social” (Carta encíclica Populorum progressio de Paz
VI, 1967 n. 59).

5. Valorando todos los esfuerzos que están haciéndose para solucionar la crisis, queremos
alentar a las instituciones implicadas a buscar, con imaginación y generosidad, las salidas
más justas y respetuosas con la dignidad del trabajo y de las personas.

Hablamos
con

“Sólo cierran para poder ganar más”

Miquel Ángel Jiménez, militante de
ACO y trabajador de Braun

TON CLAPÉS
GRUPO CERCANÍAS-ZONA MONTSERRAT

Miquel Ángel Jiménez, de Molins de Rei, militante de la zona Montserrat y hasta hace dos
años presidente de ACO, será una de las víctimas de la denominada globalización y se que-
dará sin trabajo debido al cierre de la factoría que la empresa Braun tiene en Esplugues de
Llobregat. Junto con él, 760 compañeros pasarán de trabajar en la segunda empresa más
grande del Bajo Llobregat al paro. A principio de septiembre, los trabajadores votaron en refe-
réndum aceptar el preacuerdo con la empresa, que prevé prejubilaciones, plan de rentas e
indemnizaciones. Las previsiones son que a final del 2008 Braun cierre las puertas.

¿Antes del anuncio oficial había algún indi-
cio por pensar que la cosa acabaría así?
Hace un año, junio del 2005, los compañeros
del comité que fueron al comité europeo vinie-
ron con la noticia que se produciría una reduc-
ción muy fuerte de la plantilla o bien el cierre
total. La dirección de la empresa ni lo desmin-
tió ni afirmó, pero nos hicieron creer que todo

eran rumores, que la fábrica tenía posibilida-
des de continuar adelante, esto sí, haciendo
un gran plan de reestructuración tanto a nivel
de fabricación como a nivel de personal. Se
empezó a hacer el estudio de reestructuración
de fabricación; nos lo presentaron en octubre
del 2005, como lo mejor que se podía hacer,
nos dijeron que en lo sucesivo seríamos “com-
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petitivos”. Nos dieron las gracias a todos por el
esfuerzo hecho y nos dijeron que nos habíamos
salvado. Este plan debía empezar el septiem-
bre del 2006.

¿Cuál fue la primera impresión al conocer
la noticia del cierre de la fábrica?
Fue de impotencia, de sentirse engañados, de
rabia, de que nos habían tomado el pelo. Cuan-
do lo supimos por los medios de comunicación,
la nueva dirección (hacía quince días que había
cambiado) continuó diciendo que eran rumores.
Al actual director se le dijo de todo, no os lo
podéis imaginar, yo personalmente sentí ver-
güenza ajena. De todas for-
mas ha sido un plan, creo,
muy bien calculado, no en-
tiendo como se pueden
aguantar tantos insultos sin
inmutarse nada. La plantilla
hicimos un paro espontá-
neo de todo el día. La direc-
ción, tras prácticamente
once horas de reunión, con-
tinuó manteniendo que sólo
se trataba de rumores; im-
presentable.

 ¿Cómo ha sido la respuesta de los traba-
jadores al anuncio?
 Sindicalmente y humanamente,  yo creo que
muy positiva, se han llevado a cabo
movilizaciones, se han hecho paros, se ha dis-
tribuido propaganda para hacer boicot a
Procter&Gamble, se han enviado emails, se han
establecido contactos con la prensa, etc. Ha
sido una respuesta casi siempre mayoritaria,
fruto de la rabia que se lleva dentro. Los dos
sindicatos mayoritarios (CC.OO. y UGT) se unie-
ron para sumar esfuerzos, fue una lástima que
el otro sindicato (CGT) muy minoritario, quizás
no llegan a ser diez afiliados en toda la empre-
sa, se desmarcara pidiendo una “nacionaliza-
ción” de la empresa, sin proponer caminos a
seguir, únicamente repitiendo esta frase. Huma-
namente ha significado una ruptura con toda una
vida de seguridad laboral. Es una plantilla que
lleva muchos años en la empresa: los que lle-
van menos empezaron hace seis años, pero la
mayoría de los trabajadores  llevan más de trein-
ta. Hay muchas parejas trabajando, esto signi-
fica la pérdida simultánea de los dos puestos
de trabajo. Hay matrimonios jóvenes que aca-

ban de hipotecarse para comprar el piso, que
tienen hijos pequeños, etc. Ha sido una derrota
general, no nos lo acabamos de creer, es una
empresa con productos líderes mundiales, sin
pérdidas y nos cierran por poder ganar más,
esto es vergonzoso.

¿La presión y la negociación han servido
para algo?
Creo que sí, pero nunca sabremos si es el máxi-
mo que podíamos haber conseguido. De todos
modos la multinacional Procter & Gamble no
entiende como es que cuesta tanto deshacerse
de una empresa como la nuestra, en los EE.UU.

el despido es libre, y
en Alemania dan
quince días por año
trabajado.

 En una economía
globalizada, cierres
como el de la
BRAUN  ¿son inevi-
tables o hay algo a
hacer...?
Yo no soy economis-
ta y no entiendo de-

masiado, pero tal y como he visto el caso de
Braun y otros pienso que es muy difícil, y más
cuando una serie de “señores” sin entrañas quie-
ren ganar más y más a expensas de lo que sea.
El director de Gillette ha cobrado 135 millones
de dólares por esta operación (“135 millones
de razones” como lo titulaba un periodista de
EE.UU.), un trabajador no los ganará en toda su
vida laboral... Ante el poder del dinero y la ca-
rencia de escrúpulos creo que hay poca cosa
que hacer en el plan “material”, en cambio creo
que tenemos mucho trabajo que hacer para lle-
var el evangelio al corazón de este mundo sin
entrañas.

¿Qué papel pueden jugar las administracio-
nes en casos como estos?
En una administración pequeña como es la ca-
talana y con una economía globalizada en qué
el dinero lo es todo... realmente no sé qué pa-
pel pueden jugar.
De todos modos esta administración ha man-
tenido conversaciones con la multinacional, no
sabemos realmente cual ha sido el contenido
de las conversaciones, lo que ha trascendido
es que no se podía hacer nada, que era una
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decisión irrevocable, así que... el dinero es el
dinero.
Un dinero que, en el caso de Braun, se mueven
desde un despacho a Cincinatti, EE.UU. y los
que los mueven a duras penas saben dónde
esta Cataluña y menos Esplugues de Llobregat.
 De todos modos, aun cuando en casos con-
cretos como estos donde hay poco margen de
acción, sí que creo que a nivel preventivo el pa-
pel de la administración es importante, crean-
do y manteniendo las redes industriales y pro-
ductivas del país con visión de futuro.

¿Qué so lidaridad ha-
béis recibido?
Pienso que no nos po-
demos quejar... del Par-
lamento, de muchos
ayuntamientos del Bajo
Llobregat y del Anoia
(dos comarcas catala-
nas), asociaciones de
vecinos, amigos que
han distribuido emails
(no podéis imaginar lo
que corre un email), prensa, TV...
El caso de la TV es muy especial, muchas ve-
ces nos seguían todo un día de huelga y en el
momento de la verdad sólo salían un par de
imágenes por TV, esto cuesta entenderlo, pero
ya sabemos lo que cuesta un minuto en TV, de
todas formas hubo una semana que práctica-
mente cada mañana salíamos en TV3 .
También muchas parroquias se hicieron eco, y
el mismo obispo de Sant Feliu.

Esta vez un obispo se ha mojado...
 Sí, es de agradecer, la verdad es que sorpren-
dió mucho que un obispo, es decir la Iglesia, se
mojara en un caso como este, la nota de pren-
sa fue muy bien acogida por una gran parte de
los trabajadores. Que un obispo defienda a los
trabajadores y hable de la “economía salvaje”
los sorprendió mucho. De todos modos también
os debo decir que algunos querían encontrar
segundas intenciones detrás las declaraciones.
Creo que nos debería hacer pensar que un acto
tan evangélico como la defensa del más débil
sea considerado como un hecho tan extraordi-
nario y no como un hecho normal que es el que
debería ser.

¿Qué aporta en una situación así ser miem-
bro de ACO?

Aporta una mayor serenidad, puedes compar-
tir en el grupo de RdV los momentos difíciles, y
las palabras de apoyo de muchos militantes  se
agradecen muchísimo, te ayudan a ver las co-
sas desde otra perspectiva, con más distancia,
de una manera más reflexiva. Tienes la fuerza
suficiente para poder dar la mano a los compa-
ñeros en los momentos más difíciles, te permi-
te no enfurecerte y saltar por cualquier cosa, a
saber encajar las críticas para poder reflexio-
nar con calma, pero también a no ser pasivo y
al mismo tiempo a ser consciente del momento

que estás viviendo, con
toda la crudeza que com-
porta.

¿Cómo h as vivido tú
personalmente todo el
proceso?
 Esto ya es más difícil, ha
sido muy duro. Lo he vivi-
do entre dos frentes, por un
lado como delegado sindi-
cal de técnicos y adminis-
trativos, y por otro como

trabajador.
Los técnicos y administrativos disponen de in-
formación confidencial. Como delegado te ex-
plican “cosas” con carácter reservado que te
permiten tener una visión de conjunto de la cual
los otros no disponen, pero que tampoco pue-
des difundir. De todas estas informaciones hace
tiempo que deduje que cerrarían la empresa y
lo dije a los compañeros, siempre como opi-
nión propia para evitar involucrar a otras perso-
nas. Esto ha provocado que algún compañero
se haya puesto nervioso y me haya llamado
mentiroso y otras cosas...
Esto ha sido muy duro. Como trabajador, sentir
estos comentarios duele mucho, también a mí
me hacía daño ver venir que la empresa se ce-
rraría, pero no por esto podía cerrar los ojos sin
avisar a los otros.
Por otra parte tener esta información ha permi-
tido al comité diseñar estrategias para adelan-
tarnos a la dirección.
Todo esto lo he vivido muchas veces con mu-
chos nervios, suerte que el grupo,  Maria (su
mujer), y otros compañeros me han ayudado
mucho.

¿Cuál será el futuro de los trabajadores de
Braun?
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Yo no tengo la bola de crisal  para ver el futuro,
pero por las características de la plantilla creo
que un gran grupo de personas nos podremos
acoger a las prejubilaciones, otro gran grupo se
acogerá al programa de rentas y podrán conti-
nuar trabajando si lo quieren, y el resto, los más
jóvenes, se acogerán a las indemnizaciones y
al programa de recolocación en otras empre-
sas. Lo que espero, es que estas personas jó-
venes puedan encontrar un trabajo con las mis-
mas características que en Braun.

Más complicado lo tienen las personas que tra-
bajaban en otras empresas para Braun, son
empresas que pueden tener cada una, de cua-
tro a treinta personas trabajando. Creo que pue-
den ser unas dos mil personas; de estas  no
sabemos nada, pero seguro que también se
quedan sin trabajo, serán los que lo pasarán
peor, no tienen ni la fuerza ni la red suficiente
por hacer frente a esta situación.

Por una vivienda digna...
EVA MARÍN

MILITANTE DE LA JOC

MIEMBRO DE LA ASAMBLEA POPULAR POR LA VIVIENDA DIGNA

Como a mucha gente me llegó un mail
convocante a una sentada que el 14 de mayo
se hacía en la Plaza de Cataluña a las 19h de la
tarde. Yo tenía algo de desconfianza porque
daba vueltas al hecho que una movilización se
convocara de esta manera, no lo veía demasia-
do claro, estoy acostumbrada que siempre he
ido a manifestaciones convocadas por organi-
zaciones, sindicados... y era extraño no saber
quien estaba detrás pero nos juntamos gente
de la JOC y fuimos para allá. Creía que aquí
terminaría todo; pero a las semanas siguientes
llegaron mails para una segunda manifestación
y una tercera...

A la tercera sentada decidí implicarme
algo más y el sábado si-
guiente fui a la asamblea
popular que se hacía en
la Plaza del Rey dónde
cada sábado hablába-
mos de qué hacer en las
sentadas siguientes. Me
gustó aquel ambiente, no
conocía a nadie, bien...
sí, a un chico, Jesús, que
estuvo en el MIJAC y
unos años en la JOC, la
sensación de que tuve

desde la primera asamblea fue muy positiva,
con muchas ganas de llegar a más gente y lo
que más me gustaba era que intuía que la gen-
te veníamos de caminos, de implicaciones di-
ferentes y así es: la asamblea por la vivienda
digna es diversa, venimos de diferentes colec-
tivos y movimientos y lo que más me emociona
es ver tanta gente que no ha estado nunca or-
ganizada en nada, que han empezando a venir
porque algo se debe hacer con el problema de
la vivienda, esta diversidad aporta mucha rique-
za, muchas ideas. Es cierto que a veces se hace
difícil porque cada cual tiene su manera de ver
las cosas pero hay un ambiente de respeto y
de escucha. Cuando empezamos a ser pocos
en las sentadas , pocos quiero decir entre 10 y

20 personas era fá-
cil dejarlo correr, des-
animarnos, pero no
fue así y tiramos ade-
lante con mucha ilu-
sión y fuerza.

Empezamos
a organizarnos para
la manifestación del 2
de julio, creamos co-
misiones (pancartas,
difusión en la calle,

COLABORACIONES
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logística de la mani, prensa, internet...) y con este
empujón conseguimos hacer una mani de unas
1000 personas, era increíble ver que nosotros
habíamos conseguido mover tanta gente, no hay
ningún partido político ni ningún sindicato. Éra-
mos nosotros, la gente, los que sufrimos alqui-
leres altísimos, precariedades laborales,
mobbing inmobiliario, la especulación y la vio-
lencia inmobiliaria y urbanística de nuestros
barrios, los que todavía vivimos en casa de
nuestros padres o los que deben pagar una hi-
poteca durante 30 o 40 años. La asamblea co-
gió más fuerza, teníamos claro que el verano lo
debíamos  aprovechar haciendo difusión en las
fiestas mayores montando nuestro estant pero
también veíamos que debíamos llegar de otras
formas y surgió la idea de acercarnos a los ba-
rrios, conocer las realidades y las situaciones
que sufren los barrios dónde vivimos y darnos a
conocer, creo que esto es lo más difícil, yo par-
ticipo a la Comisión de Difusión y mi proceso
en la JOC me ha ayudado a ver que hace falta
trabajar en los barrios, pero como en todas par-
tes somos pocos y no llegamos, a alguna AVV,
Centro Cívico o Ateneos..., no hemos podido lle-
gar, ahora estamos preparando la manifesta-
ción y acampada del 30 de septiembre y tene-
mos mucho trabajo de antemano, más de la que
creíamos... Pese a que estemos por Comisio-
nes y nos organizamos cada vez mejor, cuesta
decidir, cuesta ponernos de acuerdo. Tenemos
pendiente la difusión, talleres formativos que
queremos hacer en  la Acampada, manifiesto
como asamblea, enganchar carteles, repartir in-
formación, adhesivos... Todo esto es mucho
tiempos y mucho esfuerzo pero tenemos mu-
chas ganas de echar adelante. Nosotros deci-
mos que seremos 10.000 esto ya demuestra el
espíritu motivador y esperanzador que tenemos.
Empezamos a hablar de ir más allá en nuestras
reivindicaciones, no dejar las movilizaciones en
la calle porque apenas ahora la gente empieza
a hablar pero queremos  organizarnos mejor,
llegar además barrios, concretar nuestros ob-
jetivos.

Para mí está siendo un aprendizaje en
todos los niveles: me ayuda a ser más cons-
ciente, más crítica, yo como tanta gente vivía en
casa de los padres con 30 años y con 31 me he
independizado. Esta sensación de injusticia, de
no entender como con una necesidad básica
como es la de vivir se especula y se saca taja-
da de esta manera, el hecho de no entender
como un derecho básico para todo el mundo
se ha convertido en un negocio, en un lujo al qué
poca gente puede acceder, el hecho de pensar
como se puede vivir con los sueldos que tene-
mos, con los contratos basura, con los despi-
dos masivos de trabajadores y además pagar
una hipoteca, un alquiler... y comida? Todo esto
me inquieta, me quita el sueño, me asusta...
Compartir esta desazón, esta indignación, hace
que me sienta viva y con ganas de luchar en
colectivo, no me siento sola, somos mucha gente
compartiendo un ideal, una lucha. Me estoy en-
contrando gente que me aporta mucho, la gen-
te que no está organizada me enriquece mu-
cho, aprendo cada día de ellos, en cada asam-
blea, en cada acción que hacemos... siempre
presentes y transmiten ilusión en todo aquello
en qué se implican. La gente del taller contra la
violencia inmobiliaria y urbanística, son gente
que me ha hecho volver a creer en la Okupación
como opción, como ideal..., gente que ante una
injusticia actúan, hacen desobediencia civil,
están ocupando pisos vacíos en Ciutat Vella,
apoyando y ayudando los vecinos ya grandes a
quienes hacen mobbing para que dejen sus ho-
gares y especular en aquellas zonas constru-
yendo hoteles o viviendas inaccesibles. La gen-
te de la guerrilla “de la vivienda” enriquecen y
aportan elementos a la asamblea con quien yo
estoy de aprendiz y empiezo a ser consciente
de muchas cosas que no sabía, todavía me
debo formar más, las asambleas, los talleres
de la Acampada, los libros que voy leyendo, las
vivencias de las personas y de los colectivos,
formando parte de este aprendizaje que ape-
nas he empezado y espero que me lleve lejos
junto con mis compañeros y compañeras de la
vivienda digna.
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“LOS CURAS OBREROS”
Manolita Olmo &  Jaume Ribas
Grup Riera Zona Baix Llobregat

Después de haber leído y reflexionado el libro “Los curas obreros: su compromiso y su espíri-
tu”, he querido sacar unas reflexiones que nos han impactado y que nos pueden ayudar en
nuestro compromiso, pues es un testimonio de sacerdotes obreros que describen su presen-
cia dentro del mundo obrero y el alejamiento de la clase trabajadora de la institución eclesial.
Son unos testimonios de mucha profundidad; os lo recomendamos como militantes, nos pue-
de ayudar a descubrir nuestra memoria histórica. Como dice Charles Peguy: “Si desaparece
la memoria y la esperanza, el futuro queda mutilado”. También como dice José Maria Castillo:
“Es uno de esos libros que dicen lo que uno lleva dentro y no sabe formular con la precisión ,
la exactitud, la abundante documentación que aportan formulado con tanta sencillez y al mis-
mo tiempo con tanta profundidad”
Intentaremos en un breve recorrido por el texto dar una primicia significativa del alcance de
este libro:
“El testimonio que queremos dar al mundo obrero podría resumirse en tres rasgos, ante la
imagen que el pueblo español tiene de la Iglesia: la iglesia rica y amiga de los ricos, la
iglesia poderosa aliada con el poder y la iglesia dominadora.
Nosotros pretendemos ofrecer la realidad de un sacerdocio pobre entre los pobres, servidor
de los débiles y fraternal.

- ¿Es qué la ideología burguesa es la úni-
ca forma de expresar la experiencia reli-
giosa? ¿O más bien lo contrario? ¿Es la
mejor forma de invalidar históricamente
el mensaje cristiano?

- ¿Qué hacer para que un día sean los
pobres quienes participen activamente
en la vida de la Iglesia, de sus comuni-
dades y de sus proyectos?

- Los pobres y explotados son los que cla-
man por la liberación, siendo conscien-
tes de que ahí en la vida, en la base, está
Dios sufriendo con los que sufren. Es ahí
donde queremos estar participando. El
ejemplo de Jesús es el que nos ayuda a
despojarnos de nuestros privilegios y ser
como cualquier hijo de vecino.

- También se suele decir evangelizar. Esta
posición de autosuficiencia muchas ve-
ces es un obstáculo para pretender evan-
gelizar. Es preciso cambiar de óptica y
de posición si realmente se quiere hacer
lo que hizo Jesús.

- Vivir la fe como “buscadores” de Dios en
el corazón de la vida de la gente sencilla
y de la Clase Obrera.

- La gente sencilla solo se fía de los que
no van a sacarles nada. La gratuidad es
una puerta de entrada de Dios en la vida.

En la gratuidad, en la solidaridad, es don-
de Dios se suele manifestar.

- El mundo obrero, la gente sencilla, me
han hecho descubrir a un Dios maravi-
lloso que nos quiere. Esto no ha sido
sencillo.

- El mundo obrero me ha aportado su dis-
ponibilidad, la entrega de la gente y la
solidaridad de los pobres.

- Antes que ser cura hay que ser amigo y
compañero. Lo ritual tiene sentido cuan-
do se llena con la vida: “ Ir por el mundo
entero pregonando la buena noticia a
toda la humanidad”

- Nuestra inquietud es dar una imagen
nueva de la iglesia, pobre y liberadora,
allí donde estamos.

- Cada vez experimento con más fuerza
que no estoy en el mundo obrero para
evangelizar sino para ser evangelizado.
Estoy para aprender, más que para en-
señar. Me despojé de la pretensión, de
ser un salvador y ahora acepto mi vida
en su sencillez y normalidad. Entiendo
mi vida como una llamada a la felicidad
de compartir con otros el camino y sabo-
rear la vida juntos en sus sencillas co-
sas buenas y en los duros momentos de
lucha.
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“Lo más valioso que podemos ofrecer es la esperanza”.  Necesitamos ofrecernos a nosotros
mismos, vivir ilusionados sin desfallecer frente a las duras pruebas. Nos fatigamos y luchamos,
pues tenemos puesta en Dios la esperanza (La esperanza es como una corriente de agua
permanente que riega nuestras raíces y estimula nuestro crecimiento personal y colecti-
vo.)”

Diez consejos para los militantes de izquierda
Frei BETTO

1. Mantenga viva la indignación.

Verifique periódicamente si usted es realmente de
izquierda. Adopte el criterio de Norberto Bobbio: la
derecha considera la desigualdad social tan natural
como la diferencia entre el día y la noche. La iz-
quierda, por el contrario la encara como una aberra-
ción a erradicar.

Cuidado: usted puede estar contaminado por el vi-
rus socialdemócrata, cuyo principal síntoma es utili-
zar métodos de derecha para obtener conquistas de
izquierda y, en caso de conflicto, desagradar a los
pequeños para no quedar mal con los grandes.

2. La cabeza piensa donde pisan los pies.

No es posible ser de izquierda sin mancharse los
zapatos allá donde el pueblo vive, lucha, sufre, se
alegra y celebra sus creencias y sus victorias. Teoría
sin práctica es hacerle el juego a la derecha.

3. No se avergüence de creer en el socialismo.

El escándalo de la Inquisición no hace que los cris-
tianos abandonen los valores y las propuestas del
Evangelio. Del mismo modo, el fracaso del socialis-
mo en el Este europeo no debe llevarle a usted a
desterrar el socialismo del horizonte de la historia
humana.

El capitalismo, que está en vigor hace ya 200 años,
ha fracasado para la mayoría de la población mun-
dial. Hoy somos 6 mil millones de habitantes. Según
el Banco Mundial, 2.800 millones sobreviven con
memos de 2 dólares por día, y 1.200 millones con
menos de un dolar por día. La globalización de la
miseria no es mayor gracias al socialismo chino, que,
a pesar de sus errores, asegura alimentación, salud y
educación a 1.200 millones de personas.

4. Sea crítico sin perder la autocrítica.

Muchos militantes de izquierda cambian de lado
cuando empiezan a buscar tres pies al gato. Margi-
nados por el poder, se vuelven amargados, y acusan

a sus compañeros/as de errores y vacilaciones. Como
dice Jesús, ven la paja en el ojo del otro, y no la viga
en el suyo. Ni se comprometen para mejorar las co-
sas. Se quedan como meros espectadores y jueces,
y, poco a poco, son cooptados por el sistema.

La autocrítica no consiste sólo en admitir los pro-
pios errores, sino admitir ser criticado por los/as com-
pañeros/as.

5. Sepa diferenciar entre militante y «militonto».

Militonto es aquel que presume de estar en todo,
participar en todos los actos y movimientos, actuar
en todos los frentes. Su lenguaje está lleno de las
grandes palabras y los efectos de su acción son su-
perficiales.

El militante profundiza sus vínculos con el pueblo,
estudia, reflexiona, medita; se cualifica en una de-
terminada forma y área de actuación o actividad,
valora sus vínculos orgánicos y los proyectos comu-
nitarios.

6. Sea riguroso en la ética de la militancia.

La izquierda actúa por principios. La derecha, por
intereses. Un militante de izquierda puede perder
todo −la libertad, el trabajo, la vida…− menos la
moral. Sin moral, desmoraliza la causa que defiende
y encarna, y presta un inestimable servicio a la dere-
cha.

Hay tipos amarillos disfrazados de militantes de iz-
quierda. Es el sujeto que se compromete teniendo
en vista sobre todo su ascenso hacia el poder. En
nombre de una causa colectiva, busca en realidad su
interés personal.

El verdadero militante −como Jesús, Gandhi, Che
Guevara− es un servidor, dispuesto a dar la propia
vida para que otros tengan vida. No se siente humi-
llado por no estar en el poder, ni orgulloso por estarlo.
El no se confunde a sí mismo con la función que
ocupa.
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7. Aliméntese con la tradición de la izquierda.

Es preciso oración para cultivar la fe, cariño para
nutrir el amor de la pareja, y «volver a las fuentes»
para mantener encendida la mística de la militancia.
Conozca la historia de la izquierda, lea
(auto)biografías como el «Diario del Che en Boli-
via», y novelas como «La Madre» de Gorki, o «Las
uvas de la ira» de Steinbeck.

¡8. Prefiera el riesgo de equivocarse con los po-
bres, a la pretensión de acertar sin ellos.

Convivir con los pobres no es fácil. Primero suele
darse una tendencia a idealizarlos. Luego se descu-
bre que entre ellos se dan los mismos vicios que en
las demás capas sociales. Ellos no son mejores ni
peores que los demás seres humanos. La diferencia
es que son pobres, o sea, personas privadas injusta e
involuntariamente de los bienes esenciales de la vida
digna. Por eso es por lo que estamos a su lado. Por
una cuestión de justicia.

Un militante de izquierda jamás negocia los dere-
chos de los pobres y sabe aprender con ellos.

9. Defienda siempre al oprimido, aunque aparen-
temente no tenga razón.

Son tantos los sufrimientos de los pobres del mundo
que no se puede esperar de ellos actitudes que tam-
poco siempre aparecen en la vida de quienes tuvie-

ron una educación refinada.

En todos los sectores de la sociedad hay gente co-
rrompida y bandidos. La diferencia es que, en la élite,
la corrupción se hace con la protección de la ley y
los bandidos son defendidos mediante mecanismos
económicos sofisticados, que permiten que un espe-
culador lleve una nación entera a la ruina.

La vida es el don mayor de Dios. La existencia de la
pobreza clama al cielo. No espere jamás ser com-
prendido por quien favorece la opresión de los po-
bres.

10. Haga de la oración un antídoto contra la alie-
nación.

Orar es dejarse cuestionar por el Espíritu de Dios.
Muchas veces dejamos de rezar para no oír el lla-
mado divino que exige nuestra conversión, o sea, el
cambio de rumbo en la vida. Hablamos como mili-
tantes y vivimos como burgueses, acomodados, o
en la fácil posición de jueces de quien lucha.

Orar es permitir que Dios subvierta nuestra existen-
cia, enseñándonos a amar como Jesús amaba,
liberadoramentte.

Frei Betto es un dominic brasileño, había sido dirigente de la
YAZCO, encarcelado un par a veces, responsable de pasto-
ral obrera, animador de comunidades de base, periodista,
asesor de Lula en el gobierno para el programa Hambre Cero
hasta que dimitió a final del 2004 . (Extraído de la sección
LOGOS dins www.servicioskoinonia.org)

La inmigración subsahariana, un llamamiento a la
 cooperación en el desarrollo de l’África

PLATAFORMA DE ENTIDADES CRISTIANAS PARA LAS EMIGRACIONES

Las entidades firmantes, ante de los crecientes y persistentes intentos de entrada de inmigrantes
subsaharianos al territorio español, con una terrible mortalidad, queremos expresar nuestra
preocupación y hacer públicas estas reflexiones:

1. La gran cantidad de subsaharianos que arries-
gan la vida por entrar en Europa muestra la des-
esperación con que buena parte de las pobla-
ciones africanas contemplan la situación y el
futuro de sus países, como también el abismo
de la desigualdad que separa África
subsahariana y Europa.

2. Pese a esto, la principal preocupación de las
autoridades españolas y europeas, más allá de
atender las necesidades inmediatas de estos

inmigrantes, consiste en devolverlos a su ori-
gen y establecer mecanismos de reducción
de estos flujos, mediante medidas de vigi-
lancia marítima, control de fronteras y ayu-
das a los gobiernos de los países emisores
con este objetivo.

3. En cambio, no observamos la voluntad de
aplicar una política seria, sostenida y global
dirigida a la reducción de la pobreza existen-
te en los países subsaharianos que es la raíz



25

evidente de la emigración. Simplemente se
anuncian algunas medidas tímidas de incre-
mento de la ayuda y compensación de deu-
da que son manifiestamente insuficientes.

4. Por otra parte, resulta contradictorio que, a
los inmigrantes que no pueden ser expulsados,
se les distribuya aleatoriamente por el territo-
rio y a la vez se les niegue toda posibilidad de
ganarse la vida legalmente, al mantenerlos in-
definidamente en situación de irregularidad
administrativa, condenándolos a la marginación.

5. Consideramos que estos flujos migratorios de-
ben ser entendidos como un llamamiento a un
cambio radical de las relaciones políticas y eco-
nómicas entre Europa y estos países, muchos
de los cuales ocupan los últimos lugares según
el índice de desarrollo humano. Por eso hace-
mos un llamamiento a la población por tal que
reclame de las autoridades españolas y de la
UE la toma de medidas políticas urgentes en
esta línea, entre ellas:

-Multiplicar los fondos destinados a la cooperación para
el desarrollo, muchos de los cuales se podrían obtener

ahorrando gastos en vigilancia fronteriza.
-Cancelar la totalidad de la deuda externa de los paí-
ses subsaharianos.
-Eliminar las numerosas políticas y leyes comercia-
les injustas que perjudican gravemente estos países.
-Impedir la venta de armas a los países subsaharianos
y reforzar la cooperación en la resolución de con-
flictos y la gobernabilidad.
-Pedir, ante organismos y foros internacionales, un
incremento de la cooperación global con África
subsahariana.
-Adelantar hacia unas nuevas políticas migratorias
que prioricen el respeto a la dignidad de las perso-
nas y los derechos humanos, así como la no discri-
minación ante la ley.
-Promover un mejor conocimiento de la ciudadanía
sobre las culturas, historia, situación y problemáti-
cas de África, introduciendo estos temas en los pla-
nes de estudio de la enseñanza y en los medios de
comunicación públicos.

Barcelona, 5 de julio de 2006.

La Plat aforma est a formada por las siguientes entidades:

ACO, CARIT AS, CERCHA-BENALLAR, CONO VI VIM, CRISTIANISMO Y JUSTICIA, CRIS-
TIANOS POR EL SOCIALISMO, DELEGACIÓN DE P ASTORAL OBRERA, DELEGACIÓN
DE PASTORAL  SOCIAL, FUNDACIÓN ESCUELA  CRISTIANA, FUNDACIÓN MIGRA-
STUDIUM, GOAC-HOAC, JOC, JUSTICIA  Y PAU, INTERCUL TURALIT AT Y CONVIVENCIA,
PARROQUIA  DE SANTA MARIA  DEL PINO, PASTORAL CON INMIGRANTES (PAI), RELI-
GIOSAS EN BARRIOS, UNIÓN DE RELIGIOSOS DE CATALUNYA (URC).

JOSEP SÁNCHEZ BOSCH

COMISSIÓ INTERNACIONAL

¿Por qué la seguridad social?

La persona humana siempre ha buscado la
protección y la seguridad ante  los imprevistos,
el infortunio, la enfermedad..., por eso ha tendi-
do a agruparse en pueblos, tribus, etc. En una
época no muy lejana, la familia era quien asu-
mía la mayor parte de la responsabilidad de pro-
tección de la persona. Desde mediados siglo
XIX, al inicio del Movimiento Obrero, se crea-
ron asociaciones de protección mutua, y hacia
finales de este siglo el dictador prusiano Otto
von Bismark establece la seguridad social con
objeto de mitigar los motivos que llevaban a los
obreros a la rebelión.

Durante el siglo XX la seguridad social ha ido
ampliando la cobertura principalmente en los
campos de la enfermedad, el paro, la jubila-
ción y la protección a la familia. Especialmente
tras la Segunda Guerra Mundial, era fácil ad-
quirir nuevos derechos, el mundo occidental
se veía presionado por la alternativa del blo-
que soviético. Actualmente, desaparecida esta
presión, y con un gran impulso de la ideología
neoliberal, también y quizás especialmente en
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los países del antiguo bloque soviético, la se-
guridad social se mira como una rémora que
dificulta la competitividad de las empresas y
que de aquí a pocos años no se podrá asumir.
Esta amenaza que perciben especialmente
países dónde la cobertura de la seguridad so-
cial está más desarrollada ha llevado al MTCE
(Movimiento de trabajadores cristianos de Eu-
ropa) a iniciar una reflexión que se publicará en
“un libro blanco” que estará pronto a vuestra
disposición (y también en Internet). Esencial-
mente se cree que la seguridad social es un
derecho de la persona, que es un signo de so-
lidaridad y que se debe mantener por solidari-
dad, que debido al aumento del paro y de la
longevidad de las personas la financiación pro-
viniendo solamente de las rentas del trabajo
no cubrirá en el futuro los gastos y, por lo tanto,
hace falta encontrar alternativas y ampliar la
solidaridad con la imposición a todas las ren-
tas sean del trabajo o del capital, beneficios,
intereses, ganancias a bolsa, etc.
En este sentido, queremos una seguridad so-
cial de carácter público, que de el máximo de
coberturas y de garantías de prestación –en

igualdad de condiciones y  a toda la población,
especialmente a los sectores sociales y−de
acceso económicos más débiles (paro,
marginación, tercera edad, etc.).
Los delegados de los movimientos que forma-
mos el MTCE, manifiestan en ciertos momen-
tos tendencias políticas divergentes, pero ante
este problema concreto hemos adoptado una
posición común que es contraria a la tenden-
cia neoliberal dominante: ¿no debe de ser que
el neoliberalismo es contrario al desarrollo de
la persona? Amar al otro como a ti mismo ¿No
nos pone en el camino de la solidaridad? ¿No
es este el camino de la liberación?
Es verdad que mirándolo globalmente, en Eu-
ropa somos unos privilegiados, pero esto no
nos debe desactivar, creemos que la persona
ha de estar en el centro de la economía y que
nuestra lucha por la dignidad, también debe
servir para que en cualquier parte del mundo
la persona ocupe su lugar progresivamente.
Desde nuestra época de la JOC hemos apren-
dido que la persona vale más que todo el oro
del mundo.

DOSSIER

¿Qué viven los pobres de Chiapas tras el desmadre de
las elecciones generales del país?

ROMÀ FORTUNY

SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIAPAS

11 DE SETIEMBRE DE 2006En una carta Jordi Fontbona me pide que es-
criba unas letras para el Boletín de ACO para
explicar qué se vive aquí, en Chiapas, tras los
dudosos resultados electorales del pasado 2
de julio.

Mi respuesta ha sido pedir unos días para po-
der comunicar, a quienes lean esta nota, lo que
sienten, piensan y viven los pobres.

Pues hoy hemos acabado un encuentro de más
de cien personas indígenas, que son represen-
tantes de miles de cristianos que denomina-
mos el “Pueblo Creyente”. Es una gente que
vive su fe en Jesucristo desde un compromiso
para edificar un modelo de vida más humano,
más justo y más digno.

No me parece bien compartir con vosotros mis
opiniones si puedo enviar lo que piensa y vive
mucha gente del pueblo sencillo y pobre.

Empiezo por copiar el objetivo de este encuen-
tro: Como “Pueblo Creyente”, queremos bus-
car la claridad que necesitamos para actuar en
medio de la diversidad política y religiosa, te-
niendo en cuenta el presente que vivimos y el
futuro que deseamos.

Una palabra sobre el  “presente que vivi-
mos”:
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La prensa de Barcelona supongo que ha expli-
cado lo turbio que ha sido el proceso electoral y
post electoral, hasta llegar a que el TRIFE (tri-
bunal federal electoral) ha declarado ganador a
Felipe Calderón, pese a admitir que hay mu-
chas irregularidades en el proceso, pero dicien-
do que ninguna de ellas invalida la elección.
Para poder decir esto se ha negado a hacer
una revisión de todas las papeletas como pe-
dían muchas instituciones y miles de personas.
Estas papeletas se quemarán y nunca jamás
se podrá saber la verdad.

La duda queda, pues, en la cabeza de todo el
mundo, incluso de los ganadores, y mucho más
en el corazón de los perdedores.

Ni que decir tiene que los militantes del Pue-
blo Creyente no dieron el voto a quien es “el
ganador”.

Algunos rasgos del proceso de una elec-
ción defectuosa que ha result ado legítima.

Es un hecho muy ambiguo que algunos candi-
datos hayan cambiado de partido y que se ha-
yan hecho alianzas que no lo son, que sólo lo
parecen en busca del poder y a cualquier pre-
cio. Ha existido compra de votos por 200 o 300
pesos, por regalos y con toda clase de argu-
cias.

Pero, quizás por esto, resulta significativo el
movimiento social que estas elecciones, con
su entorno tan viciado, han provocado.

Por ejemplo:

Una resistencia civil multitudinaria que ha co-
pado las calles por todas partes. A Oaxaca la
Asamblea Popular y los maestros reclaman la
dimisión del gobernador hasta provocar la ocu-
pación y la violencia en las calles y dependen-
cias públicas

Las reacciones por los hechos de Atenco y de
la mina de Coahuila.

“La Otra Campaña” de los zapatistas que pro-
pone “El Encuentro Intercontinental y Galácti-
co”.

Pero, al fin y al cabo, lo que parecía un poder
significativo del pueblo, se está desvanecien-
do para quedar bien atrás y como debajo del
poder neoliberal.

Está muy claro que los “poderes” reales se han
impuesto, tal y como son:

EE.UU., también la Unión Europea y otras
alianzas.

Los empresarios y los grupos de finanzas, Ban-
co Mundial y Fondo Monetario Internacional.
El ejército. El narcotráfico. Los medios de co-
municación más poderosos enviando a la po-
blación mensajes de alerta y amenaza de peli-
gro para el país. etc. Todas estas instancias tie-
nen parte en el desarrollo de este proceso tan
complejo.

Con este grupo de acciones ahora ya son mu-
chos los que legitiman el gobierno electo: Es-
tados Unidos, Guatemala, países de Europa
como España mismo (fue una sorpresa que el
presidente español Rodríguez Zapatero fuera
de los primeros a felicitar Felipe Calderón; lo
hizo antes de que el tribunal validara la elec-
ción).

Lo mismo hizo el hasta ahora presidente de
México Vicente Fox, que entregó a Calderón la
carta de sucesión lo más pronto que pudo.

La jerarquía de la Iglesia rechaza la corrupción
y el juego sucio, pero acepta la legitimidad de
la elección; pide unidad, recomienda el reco-
nocimiento de las instituciones y hace falta decir
que gran parte del episcopado se decanta por
el programa de Calderón.

¿Qué puede p asar de ahora en adelante?

Parece que hay tres caminos:

El camino de la insubordinación, que quiere
decir no aceptar a Calderón como Presidente
porque no se acepta la resolución del tribunal
electoral.

El día 16 de septiembre hay convocada una
“Convención Nacional Democrática” para ele-
gir un gobierno paralelo, un gobierno en rebel-
día; o decidir nombrar un presidente popular,
más bien un coordinador de la resistencia.

 Esta iniciativa tiene por fundamento el artículo
39 de la constitución que da el derecho al pue-
ble de elegir su propio gobierno. Es el que hizo
el EZLN (Zapatistas) el año 1994. Por este ca-
mino quizás se podrá impedir o hacer más di-
fícil la realización del acto de entrega de la ban-
da de presidente de la República. Lo que no
pueden es evitar el cambio de poder.

El camino de la legitimación: Felipe Calderón,
con los que le apoyan, quiere de todas legiti-
mar su lugar de presidente. Pero lo tiene difícil
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porque tiene catorce millones de ciudadanos
que marcan la división del país y porque esta
división también está entre los que han “gana-
do”; son muchas y hondas las diferencias,
como también los intereses de unos y otros.
Es un gobierno legítimo sin unidad.

El camino de la búsqueda: es el de la Otra
“Campaña”.

El movimiento zapatista tiene una propuesta
alternativa a cinco años vista. No le interesa,
pasa de largo, de la lucha por las elecciones.

En diciembre de 2006 se quiere hacer una con-
sulta general, para dibujar con la gente que
apoya “La Otra”, hacen la pregunta: ¿qué que-
remos decir con la propuesta de «La Otra»?
En 2007 se propone dedicarse a hacer “un Pro-
grama Nacional de Lucha”.

Los “comandantes” irán a Atenco para seguir
la lucha a favor de los encarcelados. Acto se-
guido irán a cada uno de los Estados de la
República para hacer esta exploración y edifi-
car el “Programa”.

A continuación se haría el nombramiento de
un gobierno de transición, algo diferente de
nombrar un presidente de la nación, es más
bien una “Junta de Buen Gobierno” como las
que ya tenemos en Chiapas, pero de ámbito
nacional.

Todo esto para llegar a elaborar una nueva
constitución.

Estos son los tres caminos y por ahora no hay
otros.

Hace falta decir que nadie propone la idea de
seguir el camino de las armas.

¿Cómo se sitúa la gente en est a comarca
del p aís de México?

Me quiero limitar a la respuesta de la gente del
“Pueblo Creyente” con quien hemos tenido dos
días de reflexión para situarnos en esta com-
pleja realidad. Para hacerlo quiero escribir lite-
ralmente y sin traducción algunas respuestas
de la gente a dos preguntas:

La primera, ¿Cómo nos sentimos ante esta
situación?
La palabra más repetida es la de preocupación.
Ninguna palabra de derrota o de fracaso.

- Estamos preocupados porque vemos clara-
mente que se lucha por el poder y por el dine-
ro.

- ¿Dónde quedamos los indígenas, los po-
bres?

- Todo nace de un mismo lugar: de la ambi-
ción, no del deseo del bien para todos.

- Los cambios no vienen por una votación sino
por una lucha como pueblo.

- No hemos de luchar por el dinero, hemos de
luchar por la vida porque está amenazada.

- No podemos abandonar nuestro camino, na-
die que pone la mano en el arado y mira ha-
cia atrás es apto para el Reino de Dios.

- Yo veo más allá de lo que he visto, más allá
de lo que he hablado.No sé lo que puedo ver
y lo que puedo hablar.Sí sé que no puedo ca-
llar.

- A veces, nuestra palabra, sólo se ve como
una termita y no se le da la importancia de
que esto es una lucha por la vida.

La segunda: ¿Qué nos queda en el corazón
para responder al objetivo de este encuentro?
- Hay cosas que se pueden hacer más allá de
la ley, más allá de los partidos. No porque
Felipe Calderón ganó se acaba una construc-
ción desde el pueblo de los pobres. Las ac-
ciones de los pequeños son los que constru-
yen la fuerza que nos va guiando hacia el gran
cambio.
- La fuerza del cambio es como el viento, no
se ve ni se distingue pero sí mueve las cosas.
Ese viento puede estar formado de muchas
pequeñas acciones que tienen una misma fi-
nalidad.
- El tiempo del futuro es el tiempo del presen-
te, en cada acción que ya está mostrando la
acción del futuro. Es muy larga la tirada si se
ve que se va a alcanzar el final, pero no es
larga la tirada si se orienta a trabajar ahora.
- Se tiene muy claro que cuando se busca el
bienestar común, las instituciones actúan de
manera que beneficie al país. Antes de crear
instituciones se debe crear el movimiento. Si
no creamos el movimiento de la corriente que
da la fortaleza desde la comunidad nadie nos
va a dar soluciones. La fuerza se construye
con el dialogo, la comunicación, el trabajo y la
acción.

Pienso que esta palabra de los indígenas da
respuesta al objetivo del encuentro (“la claridad
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que necesitamos para actuar... teniendo en cuen-
ta el presente que vivimos y el futuro que desea-
mos”) y también la petición que hace ACO desde
Barcelona.

Reflexión final

Para redondear el trabajo colectivo he hecho una
reflexión que a grandes rasgos es esta:

Nos encontramos en un cambio de época, todo
se mueve, todo cambia, parece un terremoto...

Lo que pasa en México también pasa en el resto
del mundo.

¿Y por qué? Porque el modelo de vida que nos
hemos hecho no sirve para todo el mundo.

Es el mundo mismo que se defiende con una con-
vulsión que va a la búsqueda de un nuevo mo-
delo.
México es una muestra significativa de lo que se
vive por todas partes, México muestra la descom-
posición y la decadencia del modelo porque la
suciedad flota por todas partes.

Nos queremos preguntar:

¿Está Dios, en medio de esta realidad?
¿Debe de ser Dios el alma de todo este cambio?

Nosotros decimos que sí:

Cuando decimos que luchamos por la vida que
se encuentra amenazada y que no queremos lu-
char por el dinero, decimos sí.
Porque la vida se encuentra amenazada, ella
misma se rebela y pide cambios.
Por esto decimos que quien pone la mano en el
arado no quiere ni puede mirar atrás.
Por esto no podemos callar.
En esta lucha está el Dios de la Vida.
Somos pueblo de Dios y además somos unas
víctimas de este modelo que trae engaño, vacío
y muerte; nuestra reacción es la de promover y
defender la Vida desde abajo. Jesús se pone
siempre abajo.
Sí, hay preocupación, pero nadie dice sentirse
derrotado o acabado. Nos preocupa la desespe-
ración de algunos, la violencia de muchos y las
armas; porque sabemos que este camino no lle-

va a ninguna parte.
Nos preguntamos ¿dónde estamos los indíge-
nas?, la respuesta es clara: estamos abajo, de-
bajo, en el lugar que ha escogido Jesús.
Hemos hablado de los padecimientos de un par-
te; ¿son o serán los del nacimiento de nueva
Vida?
Todas las expresiones de esta asamblea van
preñadas de esperanza, quien las quiera escu-
char y acoger, probablemente también encon-
trará esperanza en su corazón.
Porque estamos aprendiendo a vivir no de es-
peranzas, de resultados o de expectativas. La
verdadera esperanza la encontramos en algo
más recio que toda la podredumbre y la corrup-
ción que hay en el mundo.
Nuestra esperanza es Dios mismo, el Dios invi-
sible que atraviesa toda la historia y que su Vida
tiene más fuerza que todo el mal y que todo el
pecado.
Hemos cerrado la reflexión con un texto de San
Pablo que dice lo que nos parece vivir en esta
asamblea. Es 1Cor 2, 6-10

El Espíritus enseña la sabiduría
Es verdad que hablamos de sabiduría, pero es
una sabiduría que no viene de este mundo ni de
sus reyes. Es el misterio de la sabiduría divina,
el plan secreto que Dios estableció desde el prin-
cipio para traernos a la plenitud.
Esta sabiduría no fue conocida por nadie de los
líderes este mundo, si la hubieran conocido, no
habrían crucificado al Señor de la Vida.
 A nosotros Dios nos ha llegado por el Espíritu,
porque el Espíritu llega hasta las profundidades
de Dios mismo.

Nosotros no hemos recibido el espíritu del mun-
do, sino el Espíritu que viene de Dios, y por él
entendemos lo que él nos regala.

Hablamos de todo esto, no en términos de sabi-
duría humana, sino con los que nos hace saber
el Espíritu, hablamos de realidad espirituales
para quien sea espiritual.

Quien se queda en el nivel de la psicología no
acepta las cosas del Espíritu. Para él son futili-
dades y no las puede apreciar, porque necesita
una experiencia espiritual. ¿Quien ha conocido
el pensamiento del Señor y puede aconsejar-
nos...? Nosotros queremos lograr la forma de
pensar del Cristo.


